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“Como 

aficionados, 
en el momento 
más dificil 
teníamos que 
estar ahí”
ENTREVISTA Págs. 4-7

EL TEMA 

AGUA SOBRE RUEDAS
Fuentes de Magaña multiplica por 10 su 
población en verano y eso se nota en una 
red anticuada. Viajamos con los camiones 
que reparten agua por la provincia.

Págs. 8-9

Asegura tener “libertad total”, el compromiso de los socios de 
mantener una estructura deficitaria con el objetivo de volver a la LFP, 

y dinero soriano en la recámara por si los ecuatorianos fallan.

Ve ilusión en la ciudad, que se traduce en el número de socios y 
patrocinadores. El vestuario está ahora más trabajado y unido.

Patricio De Pedro

PRESIDENTE DEL C.D. NUMANCIA 
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El Ingenieros está trabajando concienzudamente en sacar un equipo 
femenino. Septiembre será clave para ello con varias reuniones.

UNA LISTA A LA QUE SE LE SUMARÁ UN NUEVO EQUIPO

LA GUÍA MÁS COMPLETA
DE LOS EQUIPOS  

DE SORIA

SEPTIEMBRE 2024

Los equipos de Soria ultiman 
detalles para regresar a la 
competición oficial en un año 
muy ilusionante. Uno de los 
primeros en volver a los terre-
nos de juego será el Numancia. 
La entidad rojilla, que ha em-
prendido una nueva etapa este 
verano con Patricio De Pedro 
como presidente, arrancará su 
segunda temporada consecuti-
va en Segunda RFEF este do-
mingo 1 de septiembre a partir 
de las 17:30 h en Los Pajaritos 
ante el Compostela. Tras re-
novar a gran parte del bloque 
del curso pasado, los de Aitor 
Calle buscarán un ascenso que 
se les escapó hasta en dos oca-
siones en la 2023/2024.

Otro de los conjuntos que 
afrontan la campaña con el 
reto de subir de categoría es el 
BM Soria. Al igual que el Nu-
mancia, los amarillos estrenan 
entrenador. Después de nume-
rosos años con Jordi Lluelles, 
el preparador catalán decidió 
hacer las maletas para conver-
tirse en segundo entrenador de 
la Liga Asobal. En su sustitu-
ción, Oriol Castellarnau toma 
las riendas de un conjunto que 

EL TEMA

tiene entre ceja y ceja llegar a 
División de Honor Plata con 
una escuadra en la que repiten 
los pesos pesados de la tem-
porada pasada. A su vez, se 
han firmado caras conocidas 
como la de un Rubén Etayo 
que aterriza en el San Andrés 
para dominar los siete metros. 
Con todo ello, los sorianos ten-
drán su primera oportunidad 
de sumar dos puntos el 22 de 
septiembre frente al 4Valles La 
Robla en Soria, a partir de las 
18:00 h. Cabe recordar que han 
adelantado el horario de sus 
partidos a las 18:00 h para no 
coincidir con el Río Duero.

Un poco más tarde volverá 
a las pistas el Grupo Herce. 
Los celestes, encabezados por 
cuarto año consecutivo por 
Alberto Toribio, han llevado a 
cabo una serie de fichajes que 
esperan que les permitan se-
guir luchando por los primeros 
cuatro puestos de la Superliga. 
Precisamente, esta comenzará 
el 5 de octubre con el despla-
zamiento de los sorianos para 
medirse al San Roque. En Eu-
ropa, estos intentarán repetir 
su buena participación del cur-
so pasado. Para ello, deberán 
derrotar en la primera ronda 

El Grupo Herce volverá a ser el único equipo soriano en Europa. El 
Numancia y el BM Soria, con nuevo entrenador, buscarán el ascenso.

de la Challange Cup al Cisne-
ros de Tenerife.

MÁS ALLÁ DEL TRÍO
El deporte soriano es rico en 
equipos y cuenta con una gran 
variedad de escuadras en dife-
rentes modalidades. En fútbol, 
la S.D. Almazán tratará de se-
guir la estela de la campaña pa-
sada bajo las órdenes de San-
tiago García Sedano para soñar 
con los play off. Mientras, una 
categoría por debajo, el C.D. 
San José, el C.D. Calasanz, el 
Numancia B y el Sporting Uxa-
ma buscarán acceder a la zona 

noble de la tabla, al tiempo que 
el Langa, recién ascendido, pe-
leará por la salvación. En Liga 
Nacional, el Numancia pujará 
fuerte por regresar a División 
de Honor, a la vez que el C.D. 
San José femenino jugará con 
ambición para abandonar la 
Liga Gonalpi tras años que-
dándose a un paso de subir.

En voleibol, el Sporting San-
to Domingo masculino, refor-
zado con viejos rockeros como 
Marinho u Óscar Serna, salta-
rá en Superliga 2 con el reto 
de mantenerse. Por su parte, 
el combinado femenino sueña 
con regresar a la tercera cate-
goría del voleibol nacional tras 
el descenso a Segunda Nacio-
nal. El CAEP seguirá siendo 
una mina de hora en Superli-
ga Femenina 2, curtiendo a las 
promesas del deporte nacional; 
misma misión que tiene el Río 
Duero con su filial y con su es-
cuadra femenina.

En balonmano, el BM Ágre-
da aspira a repetir la hazaña 
de hace tan solo unos meses, 
el BM Soria a continuar dando 
pasos en su corta trayectoria y 
el BM Visontium a mantener 
viva la pasión por este depor-
te en Pinares. En baloncesto, 
los dos combinados del CSB 
siguen empeñados en que esta 
práctica se expanda en la pro-
vincia, atrayendo a cada vez 
más gente a su cantera.

En atletismo, mención a par-
te merecen el Numantino y Las 
Celtíberas. A pesar de contar 
con pocos recursos, año tras 
año dan la talla en la máxima 
categoría del país, demostran-
do que Soria es cuna de los me-
jores atletas.

Con el mismo hándicap 
económico, el Ingenieros de 
rugby, el Laguna Negra de 
hockey patines, el Bádminton 
Soria, el Valonsadero Bádmin-
ton, el C.A. Numancia de bi-
llar y el C.P. Urbión de pelota 
mano intentarán seguir llevan-
do el nombre de Soria a todos 
los rincones del país en una 
gran temporada no apta para 
cardíacos.

  FÚTBOL 

 Numancia 2ª RFEF

 S.D. Almazán 3ª RFEF

 Sporting Uxama Regional

 C.D. San José Regional

 C.D. Calasanz Regional

 C.D. Langa Regional

 Numancia B Regional

 C.D. San José Liga Gonalpi

 Numancia Juvenil Nacional

VOLEIBOL

 Grupo Herce Superliga

 Sporting Sto Domingo Superliga 2

 CAEP Superliga 2

 Filial Río Duero 1ª Nacional

 Sporting Sto Domingo 2ª Nacional

 Río Duero 2ª Nacional

BALONMANO

 BM Soria 1ª Nacional

 BM Soria 1ª Nacional CyL

 BM Ágreda 1ª Nacional Aragón

 BM Visontium 2ª Nacional La Rioja

BALONCESTO

 CSB 1ª Nacional

 CSB 1ª Nacional

ATLETISMO

 A. Numantino División de Honor

 Las Celtíberas División de Honor

RUGBY

 Ingenieros Regional de Aragón

   HOCKEY PATINES

 Laguna Negra Liga Norte

BÁDMINTON

 Bádminton Soria 1ª División B

 Valonsadero Bádminton Cantera

BILLAR 

 C.A. Numancia 1ª División

PELOTA MANO

 C.P. Urbión División de Honor

 Filial C.P. Urbión Segunda División

 PEDRO LAFUENTE MIÑANA



ENTREVISTA “El peligro era que los ecuatorianos no hubieran visto un proyecto y 
se hubieran desentendido. Confían en nosotros y nos dan libertad”.

UN NUEVO PROYECTO QUE GARANTIZA EL FUTURO
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“Existe un 
compromiso 
para mantener 
la estructura y 
volver al fútbol 
profesional” 

En su presentación, 
dijo que era aficionado 
del Numancia de toda 
la vida… ¿Alguna vez 
se imaginó acabar 
presidiendo el club?
No me lo imaginaba, la 
verdad, pero tengo que 
decir que es un honor y 
un prestigio. Como afi-
cionado he vivido los 
buenos momentos… y 
también los malos. Hace 
3 años entramos en el 
accionariado y no, no 

me imaginaba las cir-
cunstancias que nos han 
traído hasta aquí… Espe-
ramos hacerlo bien. 

Cuéntenos  a 
intrahistoria.
Los accionistas princi-
pales consideraban que 
nuestra dinámica y lí-
nea de trabajo no era la 
correcta y nosotros nos 
quedamos orillados, sin 
dar guerra. Ellos creían 
que podían gestionar el 
club perfectamente con 
Santiago Morales des-

de allí y, finalmente, se 
dieron cuenta de que eso 
no funcionaba. Entonces 
nos llamaron y llegamos 
a un acuerdo con ellos. 
Como accionista, tú 
compras unas acciones y 
te puede ir bien o te pue-
de ir mal, pero como afi-
cionados creíamos que, 
en el momento más di-
fícil de las últimas déca-
das, teníamos que estar 
ahí. Al final hemos lle-
gado a un acuerdo para 
trabajar y llevar nuestra 
política. Hay un acuerdo 

de socios y tenemos ple-
na autoridad para hacer 
y deshacer y gestionar el 
club a nuestra manera. 

¿Cuál es esa manera?
Muy fácil, la cercanía. 
Esto no puede ser un 
coto cerrado porque el 
Numancia es de todos 
los sorianos. La cercanía 
y la sintonía que nos ha 
mostrado es muy posi-
tiva. Llevamos un 20% 
más de abonados que el 
año pasado y eso signi-
fica mucho. En el tema 

de los patrocinadores, 
también tenemos un 12% 
más e incluso los hay que 
han llamado ellos. Es una 
cuestión de unión. 

¿Cómo está 
financieramente el 
Numancia?
Mal. Este año vamos a 
perder sobre los 800.000 
euros. Existe un compro-
miso de todos los socios, 
incluidos nosotros, para 
financiar ese déficit -que 
es importante- cada uno 
con la parte proporcional 

que nos toque poner. Ahí 
tenemos que estar tran-
quilos, el compromiso es 
aportar lo que sea nece-
sario, que van a ser esos 
800.000€. Cada accionis-
ta tendrá que poner lo 
que le toque y el que no 
lo ponga perderá sus ac-
ciones.

Aun subiendo a 
Primera RFEF no es 
rentable...
Correcto. Tenemos una 
estructura profesional 
que es del fútbol pro-

  SERGIO GARCÍA CESTERO

El presidente nos recibe en su 
despacho para esta entrevista 
acompañado de su socio Javier 
Jiménez, también accionista y desde 
junio director ejecutivo del club.
FOTOS: MARÍA FERRER

El nuevo presidente del Numancia, Patricio De Pedro, destaca que 
vestuario, club y afición vuelven a ser una familia. Asegura que 
tienen independencia absoluta y que los accionistas financiarán el 
déficit de este año. Satisfecho por la ilusión que se ve en la calle.



ENTREVISTA Aunque el dinero y la propiedad sean ecuatorianos, ahora mismo, 
“lo que mañana decidamos en esta mesa, se respeta”, explica. 

“HOY EL CLUB ESTÁ EN MANOS SORIANAS”, ASEGURA
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¿LA TORTILLA DE PATATA, 
CON O SIN CEBOLLA?
Con cebolla

¿QUÉ ES LO ÚLTIMO 
QUE HACE ANTES DE 
ACOSTARSE?
Ver los correos

¿QUÉ MÚSICA PONE EN 
LA DUCHA?
En la ducha pongo la 
radio, pero me gusta la 
música española

¿TIENE MASCOTA?
Tengo un perro, pero por 
obligación familiar

SI TUVIERA UN 
SUPERPODER, ¿SERÍA 
INVISIBLE O SE 
TELETRANSPORTARÍA?
Vamos a dejarlo en ser 
invisible

¿LIBRO O PELÍCULA? 
RECOMIÉNDEME UNO
Película, pero ahora 
mismo no sé decirte una, 
cualquiera de acción

SI ME INVITASE 
A COMER… ¿QUÉ 
COCINARÍA?
Lo vas a tener 
complicado…  Abrir 
alguna lata y ver quién 
entiende mejor el 
microondas, tú o yo (Ríe)

Y UN RINCÓN PARA 
PERDERSE EN SORIA
Las orillas del Duero. O 
Valonsadero, me da igual, 
cualquiera de los dos

EL TEST 

fesional, pero como te-
nemos el lujo de tener-
la vamos a mantenerla 
hasta que subamos. Ló-
gicamente, queremos ir 
analizando, corrigiendo, 
viendo de que lados pue-
den llegar ingresos…Irán 
llegando. 

Nos movemos en mu-
chos ámbitos. Del Ayun-
tamiento y de la Diputa-
ción no tenemos ninguna 
queja, pero tenemos que 
abrir la puerta de la Jun-
ta de Castilla y León. 
También algún patroci-

nador fuerte que llegue 
de fuera… Hay mil cosas 
que hacen otros equipos. 
Tenemos algo pensado, 
pero, de todas formas, 
tenemos que saber que 
Soria es lo que es, somos 
los habitantes que somos 
y tenemos la economía 
que tenemos. Es un lujo 
haber tenido un equi-
po profesional y es muy 
complicado mantenerlo. 
Pero bueno, sabemos que 
tenemos una estructura 
pensada y vamos a traba-
jar en mantenerla y opti-
mizarla. 

¿Pueden las empresas 
sorianas, o el propio 
DPM, recomprar el 
Numancia?
Nosotros, en principio, 
tenemos el apoyo econó-
mico total de los ecuato-
rianos. Si mañana no fue-
ran a una ampliación de 
capital o la formula que 
decidamos pues hay unas 
cuantas empresas de So-

ria que están dispuestas 
a entrar. Y a los ecuato-
rianos, a lo mejor, en su 
momento, no les impor-
ta que entre más capital 
soriano. Ahora mismo el 
club es de ellos, lo com-
praron ellos y están por 
apostar. Si mañana se 
cansan hay en la recama-
ra una serie de empresas 
a las que no les importa-
ría entrar.

También te digo, aho-
ra mismo comprar..., qué 
compras. El Numancia 
ahora mismo no vale, 
pero ellos tampoco te lo 
van a regalar. Ahora, ellos 
han visto un proyecto y 
han apostado. Cuando 
se suba o cuando el club 
este más estabilizado, ya 
veremos. Que mañana un 
ecuatoriano se cansa y 
no quiere saber nada de 
esto, pues, o adquirire-
mos sus acciones noso-
tros o podría entrar una 
empresa de Soria. Pero 
todavía no toca eso.

Ocho semanas en 
el cargo. Dígame 
una debilidad y una 
fortaleza del Numancia 
como empresa.
Fortaleza, todo el equipo 
humano que hay den-
tro del club. Me refiero 
a todos los empleados, 
que alguna vez se les ha 
cuestionado, que son de 
diez. Son numantinos a 
tope y hacen su trabajo 
perfectamente. Y debili-
dad… Mira, nuestro peor 
fracaso -de momento- ha 
sido el reparto de los gru-
pos. Pusimos una queja y 
estamos dando guerra a 
nivel Federación porque 
ya van 3 años seguidos. 

Entonces, como 
debilidad podemos 
poner la falta de peso 
en la Federación…
A nivel regional, la sinto-
nía es buena. Se trasladó 

la queja a nivel nacional. 
Lógicamente, no nos van 
a sacar del grupo, pero 
alguna compensación 
tenemos que tener. De 
hecho, en cuanto empie-
ce la liga daremos una 
semana de plazo para ver 
qué soluciones nos dan. 
Que solo nos pueden dar 
una, una compensación 
económica por todo el 
daño que nos han hecho. 
Pero no queremos una 
limosna, porque solo en 
desplazamientos vamos a 
tener 80.000€ más de gas-
to. Además tenemos pro-
blemas con los entrena-
mientos, los descansos, 
las noches… 

Al año que viene espe-
ramos no estar en esta 
categoría, pero si con-
tinuamos hay que cam-
biar el sistema de reparto 
de grupos de Segunda 
RFEF. Ahora le ha to-
cado al Numancia, pero 
mañana será a otro, a la 
Arandina o al Guijue-
lo. No puede ser que los 
caprichos de una Fede-
ración perjudiquen a un 
club. Nos da un poco de 
orgullo saber que en Lo-
groño o el País Vasco no 
nos quieren por miedo al 
‘coco’, pero no puede ser 
de esta manera. 

Hay dinero 
soriano 
dispuesto a 
entrar si los 
ecuatorianos 
no cumplen 

Acuerdo de 
los socios para 
financiar el 
déficit de esta 
temporada: 
800.000€

El club mira a 
la Junta y a una 
compensación 
por el grupo 
para aumentar 
los ingresos 



“ENTREVISTA Un campo digno del fútbol profesional y que mantiene el club 
aunque no sea rentable. “Habrá calefacción y focos”, promete. 

EL “LUJO” DE JUGAR EN LOS PAJARITOS...

SEPTIEMBRE 20246

4 PRESIDENTES EN 7 AÑOS
Tras 25 años de éxito deportivo, social y 
deportivo, el Numancia no solo ha descen-
dido a los infiernos deportivos, sino que 
ha vivido una vorágine en sus oficinas. En 
2018, Paco Rubio vendió el Numancia (por 
14M€ y dejándolo, aseguraba, en manos 
buenas y españolas), y Football Newco 
(aún accionista mayoritario) puso a Moi-
sés Israel de presidente. Tras el marketing 
estrambótico, los repartos de dividendos y 
el adiós al fútbol profesional en medio de 
la pandemia, llegó Santiago Morales. Su 
experiencia con Independiente del Valle y 
la ‘telegestión’ no funcionaron en Soria. 

“Aitor Calle es datos, 
trabajo y profesionalidad

“¿Cómo entiende el 
fútbol Patricio de 
Pedro? Del Barça, del 
Madrid, panenkita… 
Bueno, yo soy del Atlé-
tico de Madrid. En El 
Burgo tenemos una muy 
buena relación con los 
dirigentes del Atlético 
de Madrid y les estamos 
agradecidos por el home-
naje a Jesús Gil y su apo-
yo al Uxama. Entonces..., 
me gusta el fútbol que 
gane partidos.

Y como presidente, 
¿será de los 
intervencionistas o de 
los que deja hacer? 
Mira, en las empresas 
que tenemos, cada uno 
entiende de lo que tiene 
que entender. Y tú tienes 
que confiar en la gente, 
dejarlos hacer y que te 
reporten. Cuando algo 
no funciona se cambia y 
se trabaja más, y si sigue 
sin funcionar se deja de 
hacer. Yo no voy a decir-
le a Aitor Calle, creo que 
él tampoco lo consenti-
ría, pon a este delantero 
o quita a este otro. Nos 
rodeamos de los mejores 
profesionales, porque si 
no, no estarían y tienen 
que actuar ellos.

Hábleme del míster
Creo que hemos acertado 
de lleno. Él desciende de 

Soria, tiene muchas ga-
nas de trabajar y es una 
persona disciplinada. En 
estas ocho semanas creo 
que ha creado una fami-
lia. Yo, el año pasado, co-
nocía también el ambien-
te del vestuario un poco y 
es completamente dife-
rente al que hay ahora. El 
otro día, en Quintana, me 
dijo: “Presi, creo que voy 
a tener problemas para 
crear el primer once”, y 
eso es porque todos pe-
lean. Aquí no se trata de 
nombres, el que trabaje y 
se lo curre va a estar. 

Llevan más de trein-
ta sesiones de entrena-
miento, más los partidos 
amistosos, con este ca-
lor… Está claro que el año 

pasado todos veíamos 
como, a partir del minu-
to 6, físicamente estába-
mos muy mal y este año 
al tema físico le estamos 
dando duro. También 
porque le hemos traído 
todo lo que ha pedido, un 
preparador físico, nuevos 
GPS… Aitor le da mucha, 
mucha importancia a 
esto y mide y controla to-
dos los aspectos de cada 
jugador. 

¿Ha llegado la mano 
dura al vestuario del 
Numancia?
No, mano dura no porque 
encima es muy agradable 
y sabe tenerlos mentali-
zados. En este sentido, 
es muy diferente a Javi 

Patricio De Pedro advierte un cambio radical en el ambiente del 
vestuario y en los métodos del entrenador. Destaca el importante 
papel de la cantera y la afición en el nuevo proyecto rojillo.

Suben las ventas de
camisetas infantiles

%70
Han aumentado 

los patrocinadores

%12
Más de socios 

este año

%20



ENTREVISTA “Te sorprenderías. El Avilés que se han vuelto y hay hecho fichajes 
por el doble de lo que hemos gastado nosotros”, señala Patricio. 

1ª RFEF, UNA CATEGORÍA DISPAR EN LO ECONÓMICO
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“UN LUCHADOR”
Patricio se define como 
un hombre familiar y 
cita a Florentino Pérez 
cuando se le pregun-
ta por una afición: 
trabajar, lo que pasa es 
que no está bien visto 
decirlo”. A él, con una 
semana de vacaciones 
le vale, porque tampo-
co es aficionado de ti-
rarse al sol en la arena, 
aunque sí le gustan los 
viajes fuera de España. 

Empezó a trabajar a los 
18 años en la empresa 
familiar dedicada al 
mundo del transporte 
y, desde entonces, no 
ha parado. “Los estu-
dios los tuve que dejar 
rápido”, reconoce sin 
pizca de remordimien-
to o lástima. 

Desde El Burgo de 
Osma, donde ayudó 
a salvar el Uxama, se 
trasladó a Soria hace 16 
años. Se declara “en-
cantado” de ser soriano 
y “orgulloso” de lo que 
ha construido como 
empresario. “Soy un lu-
chador al que le gustan 
los retos difíciles”.

“
“Cada uno en lo suyo, todos 
tenemos que empujar

prioritario subir el Nu-
mancia B a Tercera RFEF 
y, si se puede, el Juvenil 
devolverlo a División de 
Honor. Es importante 
tener una camada por 
debajo que pueda ayudar 
al primer equipo. Que-
remos cuidar y mimar la 
cantera, y que las jóvenes 
promesas del fútbol so-
riano no se tengan que ir 
de la provincia. 

Vamos al apartado 
socios. Han alcanzado 
el reto de los 3.000 
socios... ¿Hay margen 
para crecer más?
Claro, somos ambicio-
sos. Ahora mismo hay 
más de 3.100 (la entrevis-
ta se realizó el jueves 22 
de agosto) y nos encanta-

Moreno, que era más de 
colegueo, había sido ju-
gador, tal… Aitor es más 
recto. Les ha mentaliza-
do de que cada uno tiene 
que hacer su trabajo y 
tiene que cuidar su cuer-
po porque es su arma de 
trabajo. Les ha enseña-
do que la disciplina es 
buena para ellos y lo han 
aceptado. Tenemos el 
mejor entrenador de Se-
gunda RFEF, que nos va 
a acompañar a Primera 
RFEF y que con él quere-
mos llegar al fútbol pro-
fesional. Yo creo que ahí 
hemos acertado de pleno.

Con el que parecía que 
había más dudas era 
con Alex Huertas como 
director deportivo…
Para nada. Nosotros ha-
blamos desde el primer 
momento para decirle 
que contábamos con él. 

Nosotros damos mucha 
importancia, y creo que 
tiene que ser así, a la gen-
te de casa. No tenemos 
que ir a buscar a Badajoz 
o a Sevilla si los tenemos 
en casa y conocen el club. 
Él nos presentó 280 juga-
dores para esta tempora-
da que tenía analizados. 
Vamos, que yo me quedé 
ahí asustado. Con Alex 
y Pablo entendemos que 
son gente de la casa, que 
han vivido los mejores y 
los peores momentos del 
Numancia y que son pro-
fesionales.

Mercado de fichajes. 
¿Cómo se valoran 
esos dos jugadores 
que vienen, no sé 
si impuestos desde 
Ecuador?
Creo que es importante 
que sepáis que no son 
impuestos. Alex, el año 
pasado ya hizo el segui-
miento, sobre todo a uno 
de ellos, y encaja perfec-
tamente. Es un jugador 
del perfil que necesita-
mos y no viene con nin-
gún privilegio. A Alex le 
encaja, Aitor lo vio, lo 
han analizado y creemos 
que puede aportar. Y con 
esa intención lo hemos 
traído. Creo que con es-
tos dos jugadores el mer-
cado está cerrado. Creo 
que tenemos un buen 
equipo y, ojalá, no tenga-
mos que hacer cambios 
en enero, pero también 
tenemos esa ventana. 

¿Qué papel debe jugar 
la cantera?, porque 
el club ha bajado de 
categoría y solo De 
Frutos ha podido 
asentarse en el primer 
equipo.
Lógicamente, el objetivo 
de este año es el ascen-
so a Primera RFEF, pero 
también es un objetivo 

pasado fueron 1.800, que 
son muchísimos, pero 
como el campo es tan 
grande… Tenemos que 
intentar bajar todos y 
animar, que nos acompa-
ñen y llevar en volandas a 
los jugadores. En vez de 
bajar 1.800 vamos a in-
tentar bajar 2.300.

Grada de animación, 
regalos, eventos, 
niños… ¿Qué se puede 
hacer para que la 
gente baje al campo?
¿Qué se puede hacer? 
Ganar partidos. Eso es 
lo que más gente lleva 
al campo. Luego, niños, 
animaciones, acciones 
especiales, pues nos to-
cará cada día -en la labor 
de todos los que somos 

muy numantinos- ani-
mar a la gente para que 
baje al campo todos los 
partidos. También tene-
mos algo positivo, la gen-
te de 14 a 24 años, esos 
que no vivieron los años 
dorados, se están ilusio-
nando con el Numancia. 
Lo estamos detectando 
en nuevos abonados, en 
venta de camisetas, que 
en esas tallas han au-
mentado un 70%. Eso nos 
trasmite mucha ilusión. 

Un mensaje a los 
aficionados para 
terminar. 
Que este año lo vamos a 
conseguir y que tenemos 
que empujar entre todos, 
cada uno en la parcela 
que nos toca.

ría llegar a 3.300, pero ya 
la bomba serían los 3.500. 
Esto es algo para felici-
tar a toda la afición, y es 
algo que nos hace estar 
a nosotros mucho más a 
gusto. La ilusión que no-
tamos en la calle con los 
abonados, los patrocina-
dores, la gente que nos 
para y nos da ánimos… 

Sabe que en ocasiones 
es más fácil hacer 
que un socio pague a 
que baje al campo a 
animar.
Ya. Ahí tenemos que em-

pujar todos. Tenemos un 
campo bonito en el que 
caben 9.000 personas 
pero que su media el año 



EL TEMA

8

El último convenio entre Junta y Diputación quiere impulsar un 
sistema para “potabilizar en la cabecera y suministrar en conjunto”.

APUESTA POR EL SUMINISTRO MANCOMUNADO

SEPTIEMBRE 2024

En verano se multiplica, hasta por 10, la población de algunos pueblos y el agua 
disponible sigue siendo la misma. La Diputación colabora para que todos los 
vecinos, por pequeño que sea su pueblo, puedan llenar el vaso al abrir el grifo.

EL VIAJE DEL AGUA EN SORIA: 
DE UNA CISTERNA AL GRIFO

Cinco o seis personas es-
peran su café en la terra-
za del bar de Fuentes de 
Magaña. Es una mañana 
cualquiera de un día in-
determinado después del 
puente de la Virgen. La 
conversación podría re-
petirse en otras muchas 

mesas de Soria, pues gira 
en torno a un problema 
común estos días en bue-
na parte la provincia, la 
escasez de agua. Ricardo 
González y Julio Martí-
nez son dos integrantes 
del grupo. Ambos han 
visto aproximarse al pue-
blo el camión cisterna de 
la Diputación (que re-

 ENCARNA MUÑOZ parte agua a los pueblos 
afectados por averías, 
sequía o contaminación) 
e intentan explicar a sus 
compañeros de tertulia 
cómo es posible que una 
localidad “con más de 20 
fuentes manando agua 
en verano” necesite una 
ayuda adicional para cu-
brir sus necesidades. 

Ellos conocen bien la 
situación del pueblo y 
aseguran que “aquí no 
falta el agua y es la mejor 
de España”. Es más, ha-
cen memoria y recuerdan 
que “este es el primer 
verano con problemas 
desde hace tres déca-
das, cuando se canalizó 
el agua”. El alcalde, Ale-

jandro Aguado, se une 
a la conversación para 
aclarar que “las raíces 
obstruyeron la Veguilla 
a comienzos de verano”, 
y esto provocó “un pro-
blema en la captación de 
agua y que el depósito se 
quedase vacío”. 

Un camión cargado 
con 12.000 litros de agua 
llenó su depósito des-
pués de este incidente y 
se pudo afrontar la tem-
porada alta con garan-
tías. Ahora, después de 
la Semana Cultural, ha 
hecho falta otro refuer-
zo pues la demanda se 
ha multiplicado. Los da-
tos son sorprendentes: 
la población de la loca-
lidad se ha multiplicado 
por 10, pasando de 30 a 

más de 300 vecinos, y en 
diez días se han gastado 
550.000 litros, la mitad de 
un depósito por jornada. 

Aguado tampoco des-
carta un problema de 
fugas pues asegura que, 
ahora que todo vuelve 
poco a poco a la norma-
lidad, “la entrada de agua 
es menor que la salida”. 

Cristino Valer es vecino de 
Fuentes de Magaña y no 
ha notado la incidencia.
FOTOS: MARÍA FERRER

Fuentes de 
Magaña pasa 
de 30 a 300 
vecinos durante 
la Semana 
Cultural
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La Diputación instalará esta solución ”rápida y barata” en aquellos 
pueblos “donde exista agua, pero esté contaminada”.

POTABILIZADORAS PORTÁTILES, TAMBIÉN EN ESTUDIO

SEPTIEMBRE 2024

La segunda semana de 
agosto ha crecido la 
necesidad respecto a 2023. 

Desde enero, la Diputación 
ha distribuido 3.067.000 
litros de agua a los pueblos.

Inversión total para la 
digitalización del ciclo del 
agua en la provincia.

29%

3 ML

10 M€

Con lo que puede que, a 
corto plazo, haya que re-
petir la solicitud de cola-
boración a la institución 
provincial. Y es que, lo 
que podría parecer una 
avería puntual, apunta a 
que dará más problemas 
de mantenimiento. “El 
sistema tiene 30 años de 
antigüedad, seguramen-
te no haya recibido la 
atención que merecía y 
ahora nos planteamos si 
poner parches o meter 
otras tuberías”, refiere 
Aguado. 

AUMENTA LA DEMANDA
Lo que sucede en Fuen-
tes de Magaña no es ex-
traordinario. En verano, 
los tres camiones cister-
na de la Diputación no 
descansan y los traba-
jadores de Vías y Obras 
redoblan esfuerzos. Félix 
Andrés, el conductor que 
ha viajado a Fuentes de 
Magaña, cuenta que “la 
semana más complicada 

es la segunda de agosto” 
con “cuatro o cinco sali-
das al día”. 

Todo esto tiene su re-
flejo en la estadística 
oficial. Entre el 12 y el 18 
de agosto, los camiones 
cisterna de la Diputación 

realizaron 33 interven-
ciones en 14 municipios. 
Distribuyeron 687.000 li-
tros de agua, casi un 29% 
más que en 2023. Desde 
principios de junio, los 
camiones han llevado 
2.724.000 litros de agua 

por toda la geografía so-
riana, y la cifra aumenta 
hasta los 3.067.000 litros 
desde el 1 de enero (en las 
mismas fechas de 2023 
fueron 2.315.000 litros).

Los problemas relacio-
nados con la calidad del 
agua también han propi-
ciado la demanda del ser-
vicio, aunque la sequía y 
las averías son los mo-
tivos que se encuentran 
detrás de la mayoría de 
las peticiones. Destacan 

los problemas de esca-
sez de Alconaba (recibió 
365.000 litros entre el 5 y 
el 11 de agosto) y por ave-
ría en Gómara (llegaron 
342.000 litros).  

¿UNA SOLUCIÓN?
En la Diputación, cons-
cientes de que cada vera-
no aumenta la demanda, 
están buscando hacer 
más eficiente el ciclo 
del agua para que no de 
desperdicie nada y pueda 

aprovecharse hasta la úl-
tima gota de las reservas 
disponibles. 

Lo que se conoce como 
PERTE del Agua, una 
subvención que se apro-
bó para la Diputación 
hace algo menos de un 
año, busca mejorar la 
eficiencia y sostenibili-
dad gracias a la digitali-
zación del ciclo urbano 
de 320 núcleos de po-
blación, pertenecientes 
a 121 municipios de la 
provincia. Siete millones 
de euros de fondos euro-
peos movilizarán una in-
versión total que rondará 
los 10 M€. 

Esto permitirá a los 
Ayuntamientos, entre 
otras cosas, saber si exis-
te una fuga que no se ha 
detectado. Las obstruc-
ciones, como en el caso 
de Fuentes de Magaña, 
también se detectarían 
en un primer momen-
to, pues se percibiría un 
descenso en la entrada 
de líquido al depósito sin 
justificación aparente.

A mayores de conve-
nios ordinarios con la 
Junta para la depura-
ción en los pueblos más 
pequeños, la institución 
provincial está pendiente 
del PERTE que se conce-
dió a la administración 
autonómica. Unos 80 mi-
llones de euros que, por 

acuerdo, se repartirán “a 
partes iguales entre las 
9 provincias”, señala Be-
nito Serrano. En Soria, 
el objetivo es que sirvan 
para “mejorar la canali-
zación y el suministro”, 
expresa el presidente 
de la Diputación. Es de-
cir, atajar esas cuestio-
nes que provocan que 
pueblos con agua, como 
Fuentes de Magaña, no 
puedan disponer de ella.  

El agua llega en camión y, con una manguera, entra directamente en el depósito de Fuentes de Magaña.

Uno de los camiones cisterna de la Diputación sube hasta el depósito de Fuentes de Magaña.

Tenemos la 
mejor agua de 
España, pero un 
problema en la 
captación



tasa de actividad se eleva 
hasta el 57,22%.

En términos de géne-
ro, las mujeres suponen 
una proporción mayor 
entre los desempleados 
de Soria: 1.046 hombres 
buscan trabajo frente a 
1.372 mujeres. Y hay 281 
parados menores de 25 
años, todavía dentro de 
la línea roja del 10% del 
total provincial. El nú-
mero de desempleados 
se concentra en el sector 
servicios: 1.636. 

Pero más allá de la fría 
estadística, hay jóvenes 
estudiantes que tratan de 
abrirse camino -por pri-
mera vez- en el complejo 
mundo laboral de Soria. 
Y ganas e ilusión no les 
falta. Sergio Carrascosa, 
Natalia Arche, Nicolás 
Muro y Jesús Gallardo 
disfrutan este verano de 
su primer empleo. 

Sergio está realizando 
unas prácticas relaciona-
das con Ingeniería Civil. 
Los tres restantes se es-

CAPITAL
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Los jóvenes sorianos en verano suelen trabajar de socorristas, 
dependientes, monitores de ocio y tiempo libre o de campamentos.

TRABAJOS MÁS DEMANDADOS EN VERANO EN SORIA

SEPTIEMBRE 2024

No había un 
índice tan 
bajo de paro 
desde el útimo 
trimestre de 
2007

Ajenos a la estadística, los estudiantes aprovechan el 
tiempo estival para trabajar por primera vez. En Soria, no 
había un paro tan bajo desde el último trimestre de 2007.  

Aunque las cifras de paro 
han caído durante cinco 
meses consecutivos en 
España, Soria rompió en 
julio la dinámica labo-
ral positiva. Ese mes, la 
provincia registró 53 pa-
rados más y finalizó con 
2.418 sorianos desem-
pleados. Sin embargo, el 
dato positivo es que Soria 
acabó con 186 parados 
menos que hace un año, 
una reducción del 7,14%, 
según los números dados 
por el Ministerio de Tra-
bajo y Economía Social.

Por otro lado, la última 
Encuesta de Población 
Activa (EPA) indica que 
la tasa de paro en Soria 
es del 4,15%, la más baja 
del país, lo que puede 
considerarse -técnica-
mente- como pleno em-
pleo. No había un índice 
tan bajo desde el último 
trimestre de 2007, lo que 
no evita que haya 1.900 
personas que no trabajan 
en la provincia. El núme-
ro de sorianos en edad 
de trabajar, es decir, ma-
yores de 16 años, suman 
78.100, los mismos que el 
trimestre anterior y 1.700 
más que hace un año. 
De esa cifra, 44.700 son 
la población activa, 200 
menos que el trimestre 
anterior y 2.500 más que 
hace un año. En este sen-
tido, cabe destacar que la 

Verano laboral: 
ilusión y esfuerzo

 MARÍA DE PABLO tán sacando algo de di-
nero. Los cuatro  quieren 
aprender, tanto sobre su 
carrera como respecto a 
otros ámbitos laborales. 
Desean tener una expe-
riencia que -en un futu-
ro- les sirva de aprendi-
zaje para dedicarse a lo 
que más les gusta.

Las expectativas son 
algo de lo que todos ha-
blan, ante esta primera 
experiencia laboral. Para 
alguno son nulas, ya que 
-así- el no tenerlas te 
salva de que, si algo sale 
mal, te lleves un disgusto 
o que te desmotives. Las 
de los demás son conse-
guir y encontrar un buen 
ambiente de trabajo en el 
que estar cómodos con 
sus compañeros.

Ganar dinero propio 
por tu esfuerzo es una 
nueva sensación muy 
gratificante para los jó-
venes. Algo que destacan 
todos menos Sergio, que 
está realizando prácticas 
no remuneradas. No te-
ner que pedir dinero en 
casa “merece la pena”.

Lo que sí que tienen 
claro estos jóvenes y 
noveles trabajadores es 
que, con su incorpora-
ción al ámbito laboral, se 
han acabado los veranos 
en los que se puede hacer 
cualquier viaje o plan con 
los amigos. Ahora, lo que 
toca preguntar es “¿Qué 
día libro o descanso?”.
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Las personas que comienzan con su primer trabajo suelen querer 
que su tarea no tenga demasiada responsabilidad en la empresa.

LA RESPONSABILIDAD EN EL PRIMER EMPLEO

SEPTIEMBRE 2024

“En mi carrera de Inge-
niería Civil no hay prác-
ticas curriculares, por lo 
que he decidido buscar-
las en verano para, antes 
de acabar los estudios, 
haber visto algo prácti-
co sobre el mundo de la 
construcción”, apunta 
Sergio Carrascosa. Lle-
va cuatro semanas en la 

“Mis expectativas eran 
tener buen ambiente de 
trabajo, además de ad-
quirir experiencia”, dice 
Jesús Gallardo, estudian-
te de CAFYD (Ciencias 
de la Actividad Física y 
del Deporte). Trabajar en 
una fábrica me ha resul-
tado curioso, “y me ha 
sorprendido gratamente. 

empresa y, “sobre todo, 
estoy aprendiendo or-
ganización en la obra; la 
gestión con proveedores, 
con las cuadrillas de tra-
bajadores y con los pro-
motores”, dice.

Iba sin ninguna ex-
pectativa a la hora de 
empezar, ya que los dos 
veranos anteriores había 
trabajado en la hostele-
ría, en un bar de Soria. 
“No me gusta, en gene-

Han sido muy amables y 
han intentado ayudarme 
en lo que han podido”, 
manifiesta. Hay días con 
más producción o menos 
personal, “lo que puede 
generar algo de estrés, 
aunque yo no me sien-
to muy estresado”, dice. 
“Como no estoy asigna-
do a un área fijo, cada día 
hago tareas distintas”.

Ha aprendido diver-
sas competencias, como 

ral, ir con expectativas a 
ningún sitio, que luego te 
llevas disgustos”, cuenta. 
“Lo que más me gusta de 
esto es que es un bien co-
mún, todas las obras que 
se están llevando son de 
carácter público, y que 
sirvan para mucha gente 
es algo que me encanta”, 
considera. Por otro lado, 
algo que cambiaría es 
que, muchas veces, “se 
mira más por el dinero, 

manejar la transpaleta, 
administrar los palés en 
las cámaras y otras ta-
reas que podrán servirle 
en futuros empleos. “Es-
toy desarrollando habi-
lidades relacionadas con 
la distribución y otras 
actividades específicas 
del trabajo en la fábrica”, 
apunta Jesús.

Cree que este trabajo 
le ayudará positivamen-
te en el futuro, “me está 

SERGIO CARRASCOSA,  
PRÁCTICAS DE INGENIERÍA

JESÚS GALLARDO, 
TRABAJADOR EN UNA FÁBRICA 

NATALIA ARCHE, 
DEPENDIENTA TIENDA DEPORTIVA

NICOLÁS MURO, 
TRABAJA EN CARGA Y DESCARGA

aunque entiendo que es 
todo un negocio y que si 
no da dinero no es renta-
ble”, matiza.

Según Sergio y como 
consejo, “para comenzar 
un nuevo trabajo, lo pri-
mordial es tener ganas 
y mucha actitud, que al 
final eso es imprescin-
dible para cualquier em-
pleo, porque nadie nace 
sabido, hay que aprender 
poco a poco”.

dando mucha confianza 
en mí mismo, experien-
cia y una formación que 
podrían serme útiles”, 
asegura.

“Al empezar en tu pri-
mer trabajo, al principio 
es normal sentirte perdi-
do o trabajar más despa-
cio. Es una situación que 
la gente lo entiende y lo 
acepta, así que no te debe 
presionar demasiado”, 
concluye.

Natalia Arche ha busca-
do un trabajo temporal 
para estos meses de vera-
no. Está estudiando Me-
dicina y compaginar tra-
bajo y estudios le resulta 
incompatible. “Siento 
que estoy aprovechando 
el tiempo de vacaciones 
y me noto útil al poder 
estar ganando mi primer 
sueldo”, comenta. 

Iba sin expectativas de 
ningún tipo, aunque sí es 

Nicolás Muro tiene 18 
años, va a iniciar los es-
tudios de Podología y 
se siente muy bien en 
su primer trabajo, con-
siguiendo dinero para 
poder comprarse sus 
‘cosas’ y sin necesidad 
de pedirle a sus padres. 
“Voy a trabajar solo en 
verano, ya que voy a es-
tudiar un grado a partir 
de septiembre”, anuncia. 
“No tenía muchas expec-

como lo esperaba. “De 
vendedora estás todo el 
rato cara a cara con el 
cliente, y me ha sorpren-
dido el buen ambiente y 
la colaboración que hay 
entre los compañeros. 
Me siento muy apoya-
da por ellos”, subraya. 
Ha aprendido habilida-
des sociales, así como 
a ser muy paciente con 
las personas, ya que “no 
todo el mundo te trata 

tativas, solo necesitaba 
aprender a descargar y a 
usar el toro, aunque no 
me esperaba tanto can-
sancio físico, me he teni-
do que adaptar mucho”,  
reconoce.

Ha valorado que todo 
esfuerzo tiene su recom-
pensa y que hay que pa-
sar por diferentes desa-
fíos para aprender. “Un 
día tuvimos que descar-
gar dos camiones enteros 

como tú le tratas”.
Aunque lo que Nata-

lia quiere es ser médica, 
ver el ambiente laboral 
en otros sectores tam-
bién le ha parecido muy 
enriquecedor e inspirati-
vo, “la motivación no va 
a ser la misma todos los 
días, algunos días es más 
y otros menos”.

“Nuestra genera-
ción tiene tanto venta-
jas como desventajas a 

entre solo tres personas, 
fue difícil”, recuerda. 
Está desarrollando ha-
bilidad tanto de fuerza 
como de resistencia, algo 
que también le ayudará 
en un futuro cuando se 
enfrente a otros retos. 

“La mayor parte de los 
jóvenes de mi edad no ven 
el mundo laboral desde 
tan cerca, ya que están de 
vacaciones o esperan al-
gún año más a empezar a 

la hora de entrar en el 
mundo laboral. Ahora 
tenemos las redes so-
ciales, que nos ayudan 
muchísimo, aunque tam-
bién contamos con una 
gran competitividad en-
tre nosotros, tanto en la 
universidad como en el 
propio ámbito laboral”, 
concluye Natalia.

trabajar. Además, con las 
nuevas tecnologías, las 
opciones laborales estan 
cambiando”, remarca. Lo 
más motivante para él ha 
sido poder ganar su pri-
mer sueldo, adaptándose 
a todo y teniendo, como 
meta principal, “apren-
der mucho y trabajar el 
doble”.



PROVINCIA La Bajada de Jesús se hace sobre los hombros de quienes subastaron 
los banzos por la mañana, en un recorrido arropado por los vecinos. 

SUBASTA DE LOS BANZOS DE LA IMAGEN DE JESÚS
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Septiembre: un mes para 
continuar festejando en Soria
Aunque los meses de julio y agosto han estado repletos de fiestas, algunos pueblos de la provincia renuncian a 
poner punto y final a los festejos. Durante este mes, muchas localidades honran a sus santos por todo lo alto. 

Con la recta final del 
verano a la vuelta de la 
esquina, parece que las 
fiestas de los pueblos han 
llegado a su fin. Sin em-
bargo, y aunque agosto 
acumula un gran número 
de festejos, septiembre 
no se queda atrás. Por 

delante se esperan días 
grandes en los que  va-
rios municipios honra-
rán a sus patrones. 

ACTOS DESTACADOS
Almazán será de los mu-
nicipios que continúen 
sus fiestas durante el mes 
de septiembre. Sus feste-
jos de la Bajada de Jesús 

comenzaron el pasado 28 
de agosto y finalizarán el 
2 de septiembre. Más de 
una semana, que tiene el 
reconocimiento de Fies-
tas de Interés Turístico 
Regional y que, como 
cada año, está llena de 
actividades para todos 
los públicos, en los que 
adnamantinos y visitan-

tes disfrutan de la tradi-
ción, la música y la devo-
ción religiosa. 

Uno de los platos fuer-
tes será la gran traca del 
día 1 de septiembre, con 
la Bajada de Jesús Naza-
reno, a las 21:30 h, que 
correrá a cargo de Piro-
tecnia del Mediterráneo. 
Se trata de una empresa 

valenciana que ha ofreci-
do espectáculos con gran 
éxito, como la mascletá 
del 19 de marzo en la pla-
za del Ayuntamiento de 
Valencia durante las Fa-
llas 2024 y la de la Nit del 
Foc de 2023. Y que, ade-
más, cuenta con numero-
sos reconocimientos en 
toda España.

Otro de los momentos 
más especiales e ínti-
mos para los vecinos ha 
sido el pregón, que este 
2024 ha estado ofrecido 
por los componentes de 
la peña ‘El trankazo’, Ju-
lio Pérez Serrano e Ig-
nacio de Toro Casado. 
Este acto ha servido para 
presentar oficialmente a 
las damas de fiestas, que 
son Inés Ciria Martínez, 
Blanca Escalada Pérez, 
María Ciria Ortega, Pau-
la Gutiérrez Mateo; y a 
las peñas de honor ‘IPC 
2000’, ‘El desenfoque’, ‘El 
huerto’ y ‘Punto y aparte’.

Finalmente, y tras más 
de 10 días de fiesta, los 
festejos se despedirán 
con el encendido de an-

Bajada de Jesús.
FOTOS: MARÍA FERRER

 ANA M. BARBERO ARROYO

Los fuegos y la traca de las 
fiestas de Almazán suponen 
ese importe. 

12.342€



PROVINCIA Gallinero honrará a la Virgen de la Peña el día 14. Ese misma jornada 
también se celebrará el Santo Cristo de del Amparo en Calatañazor.

OTROS MUNICIPIOS EN FIESTA DURANTE SEPTIEMBRE
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el 2 de octubre. Así mis-
mo, destacan los tradi-
cionales encierros de re-
ses bravas desde la plaza 
del Puente Caña hasta la 
plaza de San Miguel,  en 
los que se recoge la tra-
dición taurina que hay ya 
desde la Edad Media

Otro pueblo que tam-
bién celebrará San Mi-

de la Vera Cruz de Cris-
to), en el que se tiene por 
tradición lucir el traje 
antiguo o tradicional de 
piñorra. Eso no será todo, 
porque el día 16 se reali-
za la ofrenda floral en la 
misa de difuntos y, al día 
siguiente, los vecinos, y 
todos los asistentes, se 
reunirán en el parque de 
las Peñitas para degustar 
la tradicional caldereta 
popular.

Por su parte, San Este-
ban de Gormaz honrará 
a la Virgen del Rivero. 
El programa comenzará 
el 7 de septiembre con 
uno de los actos más re-
levantes, la coronación e 
imposición de bandas a 

Las fiestas de 
los pueblos 
continúan 
durante el mes 
de septiembre

Después de honrar a San Ma-
teo el día 20 de septiembre, 
los festejos finalizarán con el 
tradicional baile popular de la 
Escoba. En él, los participan-
tes danzan alrededor del árbol 
de la plaza oxomense al son de 
la música de la charanga, que 
interpreta un popurrí de can-
ciones populares que alternan 
con paradas en la melodía, 
momento en el cual todo aquel 
que dentro del baile porte una 
escoba tiene derecho a dar es-
cobazos a quien no esté aga-
chado. La danza colectiva ter-
mina con el baile de La Rueda, 
la jota y un pasodoble. 

El 1 de septiembre tendrá lu-
gar uno de los momentos más 
emotivos de las fiestas de Al-
mazán. Una espectacular traca 
romperá el silencio del muni-
cipio para dar paso a la imagen 
de Jesús Nazareno en su tras-
curso por la plaza Mayor, en su 
camino desde el campanario a 
la ermita, que es su hogar du-
rante el resto del año. Un acto 
muy esperado que levanta la 
curiosidad de miles de visi-
tantes que se acercan hasta la 
localidad para contemplar esta 
ruta, así como el encendido de 
antorchas para despedir las 
fiestas.

El día 29 de septiembre se col-
garán los diablillos en el bal-
cón, a la espera de que a las 
23:45 h de esa noche se encien-
da la hoguera en la que arde-
rán para espantar a los malos 
presagios y dar comienzo a las 
Fiestas de San Miguel, con una 
tradición repleta de emociones 
y colorido. Son varias las mu-
jeres que año tras año los con-
feccionan con telas, armados 
por alambre y rellenos de pi-
rotecnia, que serán quemados 
esa noche en la plaza de San 
Miguel, dando inicio a las an-
siadas fiestas. Con ellos arde-
rán las envidias, y los rencores.

El turno de las fiestas patrona-
les de San Esteban de Gormaz 
será del 7 al 11 de septiembre. 
Durante el primero de estos 
cinco días se podrá disfrutar 
del desfile de peñas, así como 
la coronación de la reina y da-
mas de honor en el balcón del 
Ayuntamiento municipal. Acto 
que dará paso al pregón de 
fiestas y entrega de premios a 
las mejores peñas. Así mismo, 
durante la noche se realizará 
la Subida a la iglesia de Santa 
María del Rivero para hacer la 
Salve Popular. Y, tras ella, pro-
ceder a la Bajada de la Salve 
amenizada por música.

El 14 de septiembre se cele-
brará el día grande en honor 
a las fiestas del Cristo a Cues-
tas. Sin embargo, uno de los 
actos que más adrenalina pro-
duce es la Saca, que se realiza 
el domingo. En este encierro, 
las vacas recorrerán el monte 
del Cañamazán. Un acto para 
caballistas y valientes que de-
cidan realizar la ruta a caballo. 
La suelta de las vacas será a las 
10:00 h y de las vacas bravas a 
las 11:00 h.
Paralelamente, se realizará la 
competición del ‘SuperEndu-
ro’ o el concurso de tiro al pla-
to en el campo de tiro.

Ciudad de Osma: el 
baile de la Escoba 
marca el final

Almazán: sentimiento 
y devoción en la 
Bajada de Jesús 

Ágreda: Quema de 
Diablillos en honor a 
San Miguel

San Esteban de 
Gormaz: honra a la 
Virgen del Rivero

Ólvega: adrenalina y 
tradición en la Saca 
del municipio 

torchas el lunes 2, a las 
4:00 horas, por el recorri-
do habitual.

Ágreda será otro de los 
municipios que honra-
rán a su patrón durante 
este mes. Sus fiestas en 
honor a San Miguel co-
menzarán el 28 de sep-
tiembre, víspera de San 
Miguel Arcángel, patrón 
de Ágreda. Se escenifica-
rá la ‘Quema del diabli-
llo’, una representación 
repleta de tradición y 
colorido, que recreará la 
vida del santo, vencedor 
del demonio y, por lo tan-
to, del mal. El 29 de sep-
tiembre se celebra el día 
grande del patrón conti-
nuando las fiestas hasta 

guel será Duruelo de la 
Sierra. Por delante les 
esperan dos días inten-
sos de fiesta en los que 
disfrutar de actividades 
para todas las edades. 
Entre ellas, la más desta-
cada es la procesión por 
las calles de la localidad 
el 29 de septiembre. Y, 
tras ella, se celebrará una 
misa. 

Esta no será la única 
fiesta que disfrutará este 
pueblo durante septiem-
bre, pues del 14 al 17 
también tendrán los fes-
tejos en honor al Santo 
Cristo de las Maravillas. 
Entre los actos más re-
señables se encuentra el 
Lignum Crucis (reliquia 

la reina y damas de ho-
nor en el balcón munici-
pal. Acto que dará paso 
a la subida a la iglesia de 
Santa María del Rivero, 
y tras la Salve popular, 
realizarán la Bajada de la 
Salve. También, se escu-
chará la tradicional tam-
borrada tomasina al día 
siguiente, a las 8:00 h. 

Otros dos municipios 
que también iniciarán 
sus fiestas el día 14 serán 
Arcos de Jalón y Ólvega. 
El primero de ello será 
en honor al Santísimo 
Cristo de la Buena Muer-
te, en donde no faltará el 
encierro por el recorri-
do habitual del pueblo 
para los más valientes, 

o la tradicional bajada 
de peñas desde la plaza 
de toros. En el caso del 
municipio de la comarca 
del Moncayo se honrará 
al Cristo de la Cruz, días 
en los que se procesio-
nará, acompañada por la 
Banda Municipal de Mú-
sica, la imagen a cuestas 
por las calles de la villa. 
Otro momento relevante 
será el ‘SuperEnduro’ o 
la Saca por las calles de 
la localidad.

Finalmente, la ciudad 
de Osma celebrará San 
Mateo el día 20. Durante 
estos días, se podrá visi-
tar la urna, participar en 
el desfile de disfraces o 
bailar la escoba. 



Un proyecto, centrado en la generación de biometanol, prevé la inversión de 750 millones de euros. Depende de la 
recuperación de la línea férrea Soria-Castejón para dar salida a su producción en el norte de España. 

Ágreda mira al futuro con 
optimismo, sabiendo que 
el trabajo de años puede 
comenzar a dar sus fru-
tos a corto o medio pla-
zo. Jesús Manuel Alonso, 
alcalde del municipio, 
asegura que "podemos 
vivir uno de los mejores 
momentos de la historia 
a nivel de inversión em-
presarial". Habla de "va-
rias" empresas interesa-
das en instalarse en suelo 
municipal y, entre ellas, 
está la que podría dejar 
la "mayor inversión de la 
historia en el entorno". 

Alonso confirma que el 
Ayuntamiento lleva tra-
bajando más de un año 
con representantes de 
la compañía y ya se han 
avanzado algunos trá-
mites para cumplir "los 
condicionantes" que re-
quiere el proyecto para 
asentarse en el munici-
pio. "Ya cuentan con la 
biomasa necesaria para 
generar biometanol ver-
de y la Confederación 
Hidrográfica ha aprecia-

do positivamente el pro-
yecto, con lo que el agua 
no será un problema", re-
fiere el regidor. 

El único freno que 
mantiene en espera el 
proyecto depende del 
Gobierno de España, 
pues  la marca "necesi-
ta la recuperación de la 
línea férrea Soria-Caste-
jón para enlazar su pro-
ducción con el norte del 
país y, más concretamen-
te, con el puerto de Bil-
bao. Jesús Manuel Alon-
so ofrece más datos: "La 
empresa generaría unos 
80 vagones a la semana 
y necesita conectar con 
un corredor para darles 
salida". 

El Consistorio, como 
el resto de la provincia, 
sigue pendiente del estu-
dio de viabilidad que de-
bería haberse presentado 
el 9 de julio y reclama 
"apoyo" a otras adminis-
traciones y al sector em-
presarial para "presionar 
en la necesidad de una 
línea que es clave para el 
desarrollo industrial". 

ENERGÍA SOLAR
También, "gracias a otros 
proyectos empresariales 
que se están desarrollan-
do en la provincia", Ágre-
da tiene una "perspectiva 
objetiva muy clara" de 
que el parque eólico de 
100 megawatios puede 
ser una realidad "en po-
cos años". El Consistorio 
lleva trabajando en esta 
idea desde 2008 y supon-
dría un ingreso "muy im-
portante y potente" para 
el Ayuntamiento. Alonso 
asegura que, a día de hoy, 
este parque cuenta con 
todos los requisitos ad-
ministrativos, por lo que 
es "optimista" respecto 
al resultado final. 

También sigue ade-
lante el segundo parque 

Multiplica las horas del día 
porque "desde pequeño 
me enseñaron que, para 
hacer algo en la vida, 
tienes que esforzarte 
y trabajar". Presume 
de "origen humilde" y 
agradece la "suerte" de 
haber nacido en una 

familia de "agricultores y 
ganaderos" que lucharon 
por "dar a sus hijos una 
vida más estable". Asegura 
que todas estas y otras 
actividades que desarrolla 
las lleva a cabo "con 
amor" porque "me gusta 
trabajar". 

  ENCARNA MUÑOZ

JESÚS MANUEL ALONSO: AGRICULTOR, 
ABOGADO, ALCALDE Y DIPUTADO

ÁGREDA

EL MUNICIPIO PUEDE VIVIR UN MOMENTO 
HISTÓRICO EN INVERSIÓN EMPRESARIAL

3.056
Ágreda tiene, según los últimos datos del 
INE, una población de 3.056 habitantes. 
Estos son 63 vecinos más que en 2022.

4,6 M€
El presupuesto para 2024 es una de 
las cifras más altas de la historia de la 
localidad. 1,4 M€ son inversiones. 

188
Los últimos datos (2022) muestran que el 
municipio cuenta con 188 empresas. Un 
3% menos que un año antes. 

MI PUEBLO El municipio invertirá unos 750.000€ en el arreglo de la calle 
Venerable. "se mejorará la movilidad en la principal arteria".

ESTE AÑO SE ARREGLARÁ LA "COLUMNA VERTEBRAL"
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eólico que se proyectó en 
el municipio, una insta-
lación que alcanzaría los 
40 megawatios. 

DEPURADORA 
Asimismo, dentro del 
capítulo de inversiones 
y desarrollo se pueden 
incluir las obras en la 
depuradora que abastece 
a Ágreda y Ólvega. "En 
breve" comenzarán unos 
trabajos que tienen un 
plazo de ejecución de 18 
meses, y recibirán una 
inversión de la Junta de 
unos 3,3 millones de eu-
ros para el acondiciona-
miento y ampliación de 
sus sistemas.

Jesús Manuel Alon-
so ha recordado que el 
Ayuntamiento, ya en 
2007, se mostró "re-
sistente" a recibir esta 

instalación porque "en-
tendíamos que nacía 
insuficiente" para "dos 
pueblos que estaban en 
claro desarrollo". Asegu-
ra que, durante tiempo, 
"ha recibido cargas para 
las que no estaba prepa-
rada", pero confía en que 
el resultado sea una Edar  
de tamaño y calidad sufi-
ciente para mantener la 
industria y la actividad 
económica en la zona. 

DEUDA VIVA
El alcalde de Ágreda 
aprovecha la conversa-
ción sobre números para 
aclarar una información 
que ha podido preocu-
par a sus vecinos. El Mi-
nisterio de Hacienda y 
Función Pública ha pu-
blicado recientemente  la 
estadística de deuda viva 
de las entidades locales 
del país y, según esta, el 
Ayuntamiento de Ágreda 
ha pasado de no deber 
nada a los bancos en 2023 
a alcanzar los 1.633.000 
euros este 2024. 

Alonso explica que 
este ha sido "el pueblo 
de Castilla y León que 
más inversiones recibió 

de los fondos europeos 
del IDAE. "Comprome-
tieron unos 4 millones 
de euros, pero se trata de 
unos fondos que el Con-
sistorio debe anticipar y 
luego se compensa me-
diante las subvenciones". 
El Ayuntamiento ha teni-
do que acudir a un prés-
tamo para disponer de 
liquidez y poder ejecutar 
las obras, pero la deuda 
regresará a cero cuando 
se ingresen los fondos de 
Europa. 

PARQUE NATURAL
Y hablando de deudas, el 
país tiene una pendiente 

con Ágreda y su entorno 
desde el siglo pasado, la 
declaración como Par-
que Natural del Moncayo 
soriano. La Consejería 
de Medio Ambiente pu-
blicará, en las próximas 
semanas, el borrador del 
Plan de Ordenación de 
los Recursos Naturales  
(PORN) del futuro Par-
que Natural del Mon-
cayo, un acto adminis-
trativo previo que da un 
paso más para un fin que 
"seguramente llegue a 
su fin en 2025", señala el 
primer edil.

El PORN determina-
rá los usos y actividades 

del monte. Alonso apun-
ta que este "no supondrá 
una limitación adicional 
a lo que ya existe", y es 
que el espacio ya forma 
parte de la Red Natura y 
tiene dos figuras de pro-
tección: ZEPA (Zona Es-
pecial de Protección para 
las Aves) y ZEC (Zona Es-
pecial de Protección).

Por ello, el regidor solo 
ve beneficios es la decla-
ración de Parque Natu-
ral: "Por ganar en visi-
bilidad, por aumentar el 
atractivo de la zona, por 
mejorar el peso turísti-
cos y por darle al monte 
la etiqueta que merece". 

Considera que Cueva de 
Ágreda, Beratón, Vozme-
diano y Ágreda saldrán 
ganando, pero con ellos 
también lo hará toda la 
provincia de Soria. 

Añade que "sería ab-
surdo que un espacio 
que ya es parque natural 
en la misma unidad de 
actuación, en la zona de 
Aragón, no lo sea en Cas-
tilla y León". Y concluye 
expresando que "será un 
momento histórico para 
dar a conocer la capaci-
dad de un monte igno-
rado que no hemos sido 
capaces de explotar en el 
mejor de los términos".

La Virgen de los Milagros durante la celebración del 75 aniversario en 2022. A la izq., la de Los Remedios, este verano. FOTOS: MARÍA FERRER

Buenas 
perspectivas 
para los 
parques de 100 
y 40 MW 

La romería de la Virgen de los Milagros se celebra 
cada año atrayendo a cientos de peregrinos, pero 
solo procesiona cada 25 años y por motivos muy 
señalados. Habitualmente lo hace en su lugar la 
Virgen de los Remedios o 'La Criada'. 

ÁGREDA

¿SABÍAS QUE... HABITUALMENTE 
PROCESIONA 'LA CRIADA'?

Basílica de los Milagros, 
Palacio de Los Castejón.

Nuestra Señora de los 
Milagros y San Miguel.  

929 metros sobre el 
nivel del mar.

Agredeño, -a

PATRIMONIO FIESTAS

ALTITUD GENTILICIO

MI PUEBLO En total, y en distintas fases, se han invertido 2 millones de euros 
para el cambio a la luz led en "todo el municipio". 

EL CAMBIO DE LUMINARIAS AFRONTA LA RECTA FINAL
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NOTICIAS

Estos servicios forman parte del plan para reforzar el sistema de protección contra incendios en la provincia de 
Soria para asegurar una mejor distribución geográfica y minimizar los tiempos de respuesta ante emergencias.

La Diputación de Soria 
continúa avanzando en 
la construcción de los 
nuevos parques de bom-
beros en la provincia, 
“buscando mejorar la 
infraestructura de emer-
gencias en el territorio”, 
ha indicado el presiden-
te de la administración 
provincial, Benito Serra-
no. Estos trabajos están 

enmarcados dentro de 
Plan de Obras Propias de 
2024.

SAN PEDRO MANRIQUE
El parque ubicado en 
San Pedro Manrique ha 
comenzado durante la 
semana del 19 de agos-
to con la instalación de 
los pilares, para avanzar 
después con la construc-
ción de paredes, techos 
y demás elementos es-

tructurales, garantizan-
do la estabilidad y soli-
dez de las instalaciones. 

Para realizar esta infraes-
tructura, el presupuesto 
total se eleva a 460.044€.

SAN LEONARDO
En el parque de San Leo-
nardo de Yagüe, se ha 
procedido también du-
rante la misma semana 
a la instalación de los al-
veolares de los forjados 
de la entre planta y está 
pendiente los paneles de 
la cubierta y la ejecución 

de la distribución de las 
oficinas. Con este avan-
ce, se espera que la inau-
guración de este parque 
se realice en  las próxi-
mas semanas. El presu-
puesto de la obra es de 
457.058,54€.

ARCOS DE JALÓN
Por su parte, el pre-
supuesto para el par-
que de Arcos de Ja-
lón es de 349.307,22€. 

 SORIA NOTICIAS

Avanzan las obras de los parques de bomberos 
provinciales de San Pedro y San Leonardo

El presupuesto 
total para los 
tres parques 
provinciales es 
de 1.266.409€

Estos nuevos parques 
de la provincia forman 
parte del plan para re-
forzar el sistema de pro-
tección contra incendios 
en Soria, asegurando 
una mejor distribución 
geográfica y tiempos 
de respuesta más rápi-
dos ante emergencias. 
Además, para ello es-
tarán equipados con 
tecnologías modernas 
y mejores recursos, pro-
porcionando una res-
puesta más eficaz y segu-
ra en casos de incendios 
y otras emergencias, así 
como incrementar la se-
guridad y el bienestar de 
sus ciudadanos, respon-
diendo a la demanda de 
servicios de emergencia 
en toda la provincia. 

Obras en el parque de bomberos de San Leonardo de Yagüe.

Los parques se levantarán con módulos prefabricados y constarán 
de una nave aislada, de estructura de pórticos de hormigón armado.

PARQUES DE BOMBEROS DE IGUALES CARACTERÍSTICAS
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NOTICIAS

Autorizadas las obras 
para la reparación del 
palacio de los Mendoza

Covaleda licita las obras de 
mejora de su campamento

La Atención Primaria se 
dispara en verano

La Comisión Territorial 
de Patrimonio Cultural 
ha autorizado las obras 
de urgencia para la con-
solidación y estabiliza-
ción del agrietamiento 
en el muro de la fachada 
norte del Palacio Hur-
tado de Mendoza de 
Almazán, promovidas 
por ‘Herederos Familia 
Alonso-Martirena’.

Si bien el pasado 19 de 
abril entró en el registro 
del Servicio Territorial 
de Cultura, Turismo y 
Deporte la documenta-
ción relativa a la solici-
tud de autorización para 
obras de consolidación y 
estabilización del agrie-
tamiento en la fachada 
norte del palacio, el día 
30 de mayo de 2024 se 
emitió el acuerdo para 
autorizar la interven-
ción, por las que se insta 
a realizar unos estudios 

de estabilidad de la la-
dera y de las deforma-
ciones del ala norte del 
edificio. Se deberá an-
clar la parte inferior, de 
forma similar a la supe-
rior, y unir ambas partes 
con perfiles verticales. 
Además, se indica que 
no está autorizado el uso 
de espumas de poliure-
tano para el sellado de 
las grietas.

Igualmente, se insta 
a que se planifique una 
intervención de conso-
lidación y restauración 
por fases del palacio, re-
cordando a los propieta-
rios, poseedores y demás 
titulares de derechos 
que están obligados a 
conservar el inmueble, 
custodiarlo y proteger-
lo. Asimismo, se soli-
cita la valoración de la 
limpieza de vegetación 
por parte del propietario 
de la ladera próxima al 
muro afectado.

Se ha agrietado el muro de la fachada norte del 
edificio. La Junta ha instado a una intervención de 
consolidación a los propietarios.

Turistas y retornados elevan un 65% las consultas 
sanitarias en los pueblos durante agosto.

El Ayuntamiento de Co-
valeda ha vuelto a licitar, 
según publica la Plata-
forma de Contratación 
del Sector Público, el 
contrato de obras para 
el acondicionamiento 
y mejora de las instala-
ciones del campamento 
‘Raso de La Nava’. La 
anterior licitación, que 

El aumento de la pobla-
ción, durante los meses 
de verano en los pueblos 
sorianos, se traduce en 
mayor presión y deman-
da sobre los servicios 

se realizó el pasado mes 
de junio, quedó desierta 
al no presentar solicitud 
ninguna empresa.

Esta actuación se en-
marca dentro del Plan de 
Sostenibilidad Turística 
en Destinos (PSTD) que 
financia el Gobierno de 
España a través del Mi-
nisterio de Industria y 
Turismo, y es parte del 
proyecto Entrepinos. En 

públicos. En el caso de la 
sanidad, según los datos 
del Observatorio del Sis-
tema de Salud de Casti-
lla y León, los pacientes 
atendidos en Soria en 
agosto fueron 8.930 en 
2023. Una cifra que se 

El importe total de la actuación asciende a 290.000€. Está financiado 
por el Gobierno de España a través del PSTD Entrepinos.

esta ocasión, el Ayun-
tamiento ha decidido 
dividir la licitación en 
tres lotes diferentes para 
facilitar la posibilidad 
de que haya empresas 
interesadas en este acon-
dicionamiento y mejora 
de las instalaciones del 
Raso de la Nava. El pri-
mer lote es de 139.381€, 
el segundo por 54.930€ y 
el tercero por 95.425€.

reparte en 5.790 en los 
13 consultorios rurales 
y 3.140 en los dos de la 
capital (Soria Norte y 
Soria Sur). Esos 8.930 pa-
cientes atendidos por los 
sanitarios de la Primaria 
son un 38,4% más que en 
el mes de junio.

Y en el caso de los con-
sultorios rurales se pasa 
de apenas 3.500 consul-
tas a casi 5.800, lo que 
supone un 65% más de 
demanda en agosto con 
respecto a junio.

 SORIA NOTICIAS

 SORIA NOTICIAS

 SORIA NOTICIAS

Buscan 
monitor 
Tierras Altas busca 
monitor socio-depor-
tivo. El plazo conclui-
rá el 5 de septiembre.

Autorización 
de placas
Alconaba recibe las 
autorizaciones para 
la construcción de su 
planta fotovoltaica.

Reparto de 
agua potable
La Diputación reparte 
más de 600.000 litros 
de agua durante el 
puente de agosto.

Nueva bandera 
y escudo
Valdeavellano de Tera 
ya tiene bandera y es-
cudo municipal tras 
realizar un concurso.

Buena calidad 
del agua
Las muestras recogi-
das en el pantano de la 
Cuerda del Pozo indi-
can que la calidad del 
agua es excelente.

Nueva web de 
turismo
El Burgo de Osma ha 
lanzado una nueva 
web centrada en la 
cultura y el turismo. 

NOTICIAS
BREVES

Campamento ‘Raso de la Nava’ en Covaleda.

Centro de salud en la provincia de Soria.

El plazo para su ejecución será de cuatro meses, y el plazo de 
presentación de las ofertas es hasta el próximo 12 de septiembre.

PLAZOS EN EL CAMPAMENTO DE COVALEDA
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En Soria ¡YA! este verano 
estamos denunciando 
que 33 municipios de 
la provincia se pueden 

quedar sin parada de autobús. 
También, que es posible que 
Tierras Altas pierda su único 
medio de transporte público.

Una vez más, decisiones toma-
das desde un céntrico despacho 
de Madrid, en las que no han 
dejado participar a los actores 
que conocen el territorio, van a 
provocar el bloqueo de cientos 
de sus habitantes.

No es que los vecinos afec-
tados no vayan a poder salir de 
su pueblo, pero ante estos re-
cortes se tendrán que buscar la 
vida para hacerlo, lo que para 
muchos supondrá vivir bloquea-
dos. En Soria conocemos sobra-
damente lo que supone que el 
Gobierno anuncie la supresión 
de paradas o el cierre de líneas, 
ya lo sufrimos en los años 80-90 
con el ferrocarril. Ahora, pare-
ce que el turno es del autobús, 
un medio social y esencial para 
buena parte de los sorianos que 
resisten en nuestros pueblos.

¿Y qué dicen los representan-
tes sorianos de PSOE y PP? No 
molestar, es verano y están de 
calderetas.

Si el mapa que está diseñando 
el Ministerio, dirigido por el se-
ñor Óscar Puente, sale adelante 
veremos cómo cientos de ciuda-
danos se quedarán bloqueados, 
sin la posibilidad de poder usar 
el autobús y tener que depender 
del nada sostenible vehículo pri-
vado. Porque desentenderse de 
sus competencias y dejar en ma-
nos de la Junta de Castilla y León 
líneas y paradas, como pretende 
el Gobierno, es algo que nos deja 
aún más preocupados.

41 años de experiencia autonó-
mica no nos hace ser optimistas. 
Por ejemplo, la Junta es incapaz 
de recuperar el autobús de los 
sábados en la línea Soria-Bur-
gos. Por lo tanto, poco podemos 
esperar del Gobierno de Fernán-
dez Mañueco en esta materia. 
Nos tememos que en lugar de 
mejorar (o al menos quedarnos 
como estamos) es probable que 
todo empeore con la Junta. 

Hablando de bloqueos. El mi-
nistro Óscar Puente ha bloquea-
do la cuenta de Soria ¡YA! en X 
(Twitter). Parece que no le gusta 
leer lo que denunciamos en re-
des sociales.

Bloqueados

El Numancia empieza nue-
vo proyecto. El club, que 
no el equipo, aunque en 
este caso ambas cosas van 

de la mano. Es la tercera vez en 
menos de una década que la enti-
dad soriana trata de reinventarse y 
esta, seguramente, sea la más im-
portante porque puede ser la últi-
ma en mucho tiempo, para bien o 
para mal. Sé que sueno tremendis-
ta en ocasiones cuando hablo del futuro 
del equipo rojillo, pero el peso cultural, 
social, simbólico, moral y -sí, también- 
económico que el Numancia tiene en 
la provincia bien merece estar atentos. 
La situación por la que pasa el club du-
rante los últimos años y los numerosos 
ejemplos -algunos tan cercanos como 
al otro lado del Piqueras- hacían temer-
se lo peor. 

En la charla que hemos tenido con el 
nuevo presidente rojillo, él mismo reco-
nocía que el riesgo era que los accionis-
tas ecuatorianos dieran por fracasada 
su inversión y dejaran morir una em-
presa que está muy lejos de ser rentable 
en los libros (800.000€ de perdidas en 
un presupuesto de 2.400.000€), y segu-
ramente en el tiempo (solo el regreso a 
la Segunda División puede hacer soste-

nible el club tal y como está planteado 
hoy). Afortunadamente, para todos los 
numantinos y sorianos parece haberse 
encontrado no solo una vía de escape 
sino dos. 

El primero es un proyecto liderado 
por dos empresarios sorianos de esos 
que se definen como ‘de éxito’ en el 
que, al parecer, confían los accionistas. 
Football Newco (ese engendro del que 
nadie parece saber nada y que ha caí-
do sobre el Numancia cual maldición 
bíblica) confía en el proyecto planteado 
por Patricio de Pedro y Javier Jiménez. 
El nuevo presidente no tendrá sueldo a 
cargo del club, lo cual ya de por sí es un 
avance, es soriano y numantino, unos 
sentimientos que suelen traducirse en 
compromiso, y parece querer hacer las 
cosas bien. En el campo, un entrenador 

SERGIO GARCÍA CESTERO

Ilusión y trabajo,
fútbol y Soria

LA CARTA DEL DIRECTOR

Director de Soria Noticias

que promete no pasar ni una a sus 
jugadores; en el vestuario, unión 
y sacrificio; y en la grada, ilusión 
y complicidad. Patricio anda bus-
cando nuevos ingresos, suerte con 
la Junta, y tratando de ajustar los 
gastos, pero por encima de todo 
tiene el compromiso de mantener 
la estructura hasta que se vuelva 
(se entiende que en un plazo razo-
nable) al fútbol profesional. 

La segunda vía de escape es un AS 
bajo la manga, una opción por si los 
inversores ecuatorianos deciden no 
poner el dinero que les corresponda 
para mantener al club esta o las próxi-
mas campañas. Hay empresas sorianas 
dispuestas a invertir en el Numancia, y 
el propio DPM parece tener interés en 
incrementar su participación en el ac-
cionariado. 

Desde que Paco Rubio vendió el club, 
menos mal que lo dejaba en buenas ma-
nos, este es el proyecto menos ‘ostentó-
reo’ que diría el mismísimo Jesús Gil. 
Sin fuegos de artificio, sin asiáticos en 
Los Pajaritos, sin vuelos transatlánticos 
y sin los pájaros de campeonatos con-
tinentales. Solo ilusión y trabajo. O, lo 
que es lo mismo, solo fútbol y Soria. Su 
suerte será la de todos los numantinos.  

VANESSA
GARCÍA

DE IDA Y VUELTA

Procuradora Soria ¡YA!

Arrigo Sacchi
       Frase del mes

“
“

El fútbol es la cosa más importante de las cosas 
menos importantes

No me lo puedo creer, pero 
sigo viéndolo año tras año, 
día tras día, y obra tras 
obra. No hay remedio. Po-

demos tener los mejores ordenadores 
del mundo, los mejores programas de 
diseño de la historia, las más afamadas 
facultades de ingeniería de la historia, 
pero tenemos cada día más caradura y 
menos rubor a la hora de poner nuestra 
responsabilidad individual y colecti-
va para demostrar que lo que hacemos 

está estudiado, previsto y, sobre todo, 
bien medido.

Hace varios meses que hemos empe-
zado obras en nuestras travesías de la 
ciudad. Hace los mismos varios meses 
que hemos empezado reparaciones en 
unas cuantas de nuestras carreteras na-
cionales y autonómicas en la provincia, 
y en todos los casos nuestro problema 
suele ser el mismo. Empezamos tar-
de y acabamos tarde; ahora la moda es 
que empezamos en plazo, pero termi-
namos cuando el Señor baja el dedo. 
Empezamos con cuatro vallas y cinco 
movimientos de tierra, y dejamos em-
pantanado todo el escenario durante 
el tiempo que nos es suficientemente 
necesario, como para poder seguir ha-
ciendo más cosas en otro sitios sin que 
en ninguno nos puedan echar, aunque 
sí nos abronquen, cosa que nos da igual.

Es como el oficial que se presenta 
en nuestra casa y cuando ha empezado 
con la paleta, la llave inglesa o el cable 
le llaman para que vaya un momento a 
una urgencia. Nos deja con la cara de 
tontos, la zona de trabajo abierta y ex-
puesta a cualquier incidencia, incluso 

más grave que la que originalmente te-
nía. Y cuando vuelve, encima, le tene-
mos que dar inmensamente las gracias 
porque lo único que nos interesa es que 
acabe, le paguemos y se vaya.

Y obras son amores, porque además 
de terminarlas luego hay que demos-
trar que han quedado bien hechas. Que 
cumplan los requisitos de higiene y se-
guridad, que se miran más que el resto, 
y que -sobre todo- haya exactitud en 
lo que se proyectaba y lo que ahora se 
paga. Siempre hay algo que no se tuvo 
en cuenta. Siempre hay un pequeño 
detalle que tendremos que mirar por 
encima del presupuesto inicialmente 
marcado. 

Y es así. No hay más. Antes sólo eran 
algunas obras raras. Algunas, casi to-
das, privadas. Luego llegaron las obras 
con carácter público. Ahora ya son to-
das. Ahora incluso las que nos hacen 
en casa, o en la comunidad en que vi-
vimos. Es el cambio. Es el producto de 
la modernidad, o el producto del avan-
ce tecnológico. Donde siguen viviendo 
es donde no han llegado las máquinas. 
Qué incongruencia.

LA QUINTA COLUMNA

Obras son amores
Patxi Irigoyen
Soriano
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EDER
GARCÍA

EL PESO DE LAS PALABRAS

A
unque hoy no te lo creas, 
Venezuela llegó a ser el país 
más rico de América Latina 
durante muchos años. Princi-

palmente, porque en el subsuelo de este 

ALEJANDRO
RAMOS

EL ACENTO

¡No desmayen, bravo pueblo!

territorio se concentran las mayores re-
servas petroleras de todo el planeta.

Pero de ser un Estado próspero y con 
futuro, a convertirse en uno de los más 

pobres del continente. Al contrario de 
lo que pudiéramos pensar, la causa no 
ha sido ni una guerra ni un terremoto, 
sino la implantación de un sistema eco-
nómico al que el propio Hugo Chávez 
bautizó como “El socialismo del Siglo 
XXI”. Para lo cual, se hizo imprescindi-
ble el asalto al poder judicial, el control 
de la totalidad de las instituciones del 
Estado, la manipulación de los medios 
de comunicación, el dominio de las 
fuerzas armadas y la anulación de cual-
quier tipo de oposición.

Los gobiernos de Chávez y Maduro, 
que hasta el momento llevan 25 años 
en el poder, han perseguido, detenido y 
asesinado, durante este tiempo, a quie-
nes simplemente no pensaban como 
ellos. Afortunadamente, la soberanía 
popular reside en el pueblo venezolano 

y, desde el pasado 28 de julio, el chavis-
mo ha sido ampliamente derrotado.

Edmundo González y, especialmen-
te, María Corina Machado, represen-
tan la esperanza para los venezolanos, 
que no deben ceder ni debilitarse. Con 
la contundente victoria en las urnas, 
la presión en las calles, el apremio in-
ternacional y la ebullición de las redes 
sociales, la conquista está cada vez más 
cerca. El pueblo debe recuperar los va-
lores de la libertad y la dignidad que en 
su día les fueron arrebatados.

Debemos ser solidarios y no cómpli-
ces de lo que el Gobierno de Maduro 
está haciendo en Venezuela. Y en este 
sentido, resulta bochornoso el papel 
de abogado defensor de un dictador en 
apuros que está asumiendo el expresi-
dente Rodríguez Zapatero.

GRACIAS, DE NADA

Profesor universitario y 
secretario de NNGG Soria

Concejal socialista

C
on la vuelta al cole vie-
ne una de las citas cul-
turales más importan-
tes del año: el Otoño 

Musical Soriano. Es un festival 
más que consolidado y referente 
dentro y fuera de nuestra pro-
vincia, y suele colgar el cartel 
de completo en la práctica tota-
lidad de sus variadas funciones. 
Solo hace falta pasearse por la 
plaza Mayor y ver a un montón 
de gente que, pese a poder ob-
tener las entradas por internet, 
hacen cola para adquirirlas en 
taquilla, como una tradición que 
se repite con el final del verano.

La envergadura del festival se 
confirma no únicamente con su 
elevado presupuesto, sino con 
los nombres que conforman el 
programa año tras año. Hace 
tiempo, el Otoño Musical era el 
comienzo de la temporada del 
Palacio de la Audiencia, que ha-
cía un parón en verano. Actual-
mente vemos cómo vivimos en 
una temporada constante, con 
una ingente actividad cultural 
que ocupa todo el año.

El Ayuntamiento hace un es-
fuerzo presupuestario impor-
tante para mantener la cantidad 
y la calidad de los espectáculos, 
festivales de todo tipo y activi-
dades o exposiciones que llenan 
los muchos espacios que han ido 
incorporándose para acogerlos.

Supone un esfuerzo importan-
te también para los trabajadores 
y trabajadoras municipales que 
se vuelcan para que todo salga 
perfecto, con la enorme com-
plejidad que supone abordar la 
diversidad de la programación.

Toda esta actividad no sería 
posible sin el principal protago-
nista: el público. Las sorianas y 
los sorianos que abarrotan fun-
ción tras función las butacas de 
la Audiencia o la gente que vie-
ne a visitarnos y se encuentra un 
teatro de calle. En este último 
caso, son muchas las personas 
que trasladan, con cierta envidia 
sana, que para ser una ciudad de 
reducido tamaño, contamos con 
una programación cultural que 
otros más grandes no tienen.

Seguiremos trabajando en esa 
línea porque creemos que la cul-
tura, como el deporte, son ser-
vicios esenciales a prestar para 
mejorar la vida de quienes vivi-
mos en Soria.

El telón que 
nunca cierra

FERNANDO
CASTILLO

VOX populi

Concejal de Vox en el Ayto de SoriaL
a seguridad de tus hijos, de tu 
mujer, de tus mayores está por 
delante de tu ideología... ¿o no? 

La política de “fronteras 
abiertas” de la izquierda trae desor-
den y caos, y aumenta la delincuencia 
en nuestras ciudades: apuñalamien-
tos, agresiones sexuales, robos con 
violencia, ocupaciones, drogas…, etc. 
Los datos del Ministerio se traducen 
en miedo, y lo más grave es que no se 
atacan las posibles causas y las corre-
laciones que implican atendiendo a la 
ciencia policial y a la criminología. La 
nacionalidad es importante sí, porque 
se establece una correlación clara aquí 

mismo en Soria: el 75% de los detenidos 
son extranjeros. El actual Gobierno del 
PSOE -también en Soria oculta la na-
cionalidad de los delincuentes- y el PP 
niegan esta correlación, fomentan po-
líticas que regularizan masivamente y 
criminalizan a los que lo denunciamos. 

¿Racismo? Realidad. La política 
de inmigración ilegal masiva supone 
ahondar en las crecientes cifras de de-
lincuencia y en los riesgos que sufren 
nuestras familias. ¡Eran 20 MENAS!, y 

están entrando y repartiéndose a cien-
tos. El tiempo ha dado rápidamente la 
razón a VOX tras abandonar las comu-
nidades donde gobernaba con el PP.

Seré claro: no quiero perder la seguri-
dad en las calles como lo han hecho nu-
merosas ciudades de Europa. No quiero 
inmigración ilegal que aumenta la cri-
minalidad y exige un gasto social insos-
tenible. La inmigración debe ser legal, 
según nuestras posibilidades y necesi-
dades:  a quien no se integra, delinque 
o parasita nuestro estado de bienestar 
no lo quiero aquí. El tiempo de la de-
magogia y el negocio, muchos se llenan 
los bolsillos, se acabó. El reto es hacerlo 
antes de que nuestra sociedad se dañe 
irremediablemente y antes de que apa-
rezcan los verdaderos e inaceptables 
extremismos contra lo inasumible. 

¡No te calles!

SEPTIEMBRE 2024 19



OPINIÓN

ENRIQUE
RUBIO

LÓGICA RURAL

Desde Berlanga

Reyes Godos

Departamento Técnico:

Jesús J. Esteras
jesteras@sorianoticias.com

Diseño y maquetación:

David Pérez
Fotografía:

María Ferrer

Venerable Carabantes 1B -bajo6 - 42003 Soria
www.sorianoticias.com | info@sorianoticias.com

Imprime: Promecal  | Depósito Legal:SO-74/2015

Dirección: 

Sergio García
sgarcia@sorianoticias.com

Subdirección

Encarna Muñoz
emuñoz@sorianoticias.com

Redacción:

Itziar Ortega
Pedro Lafuente
Ana Barbero
Patxi Veramendi
Pedro Calavia

Dirección Comercial:

Juan Carlos Díaz
jcdiaz@sorianoticias.com

Publicidad: 

975 100 900
publicidad@sorianoticias.com

SEPTIEMBRE 202420

S
i Ataúlfo, Recaredo o Recesvinto 
levantarán la cabeza seguramen-
te se quedarían perplejos cuando 
llegasen a la escuela y nadie re-

cordase sus nombres. Ni el de ellos ni 
el de ninguno de los otro treinta y tres 
reyes visigóticos que del siglo quinto al 
octavo reinaron en España y pasearon 
tan campantes por aulas en las que la 
pluralidad racial se limitaba a unas hu-
chas con forma de cabezas de asiáticos 
o subsaharianos mientras sus nombres 
eran visibilizados con cuidada caligra-
fía en el blanco sobre negro de una tiza 
con la misma regia y magnánima fi-
gura con la que habían precedido a la 
ocupación musulmana de la península.  
Ellos, que fueron un imprescindible en 
la educación, así como muestra de ex-
celencia cognitiva de muchas genera-
ciones y ahora descansan en el olvido 
de la memoria hasta que la curiosidad 
o el estudio específico los rescata de la 
wikipedia. 

Y es que los modelos educativos han 
cambiado de una manera drástica, del 
mismo modo que lo han hecho todos 
los demás estereotipos de que acompa-
ñan a los pupitres de madera para dos 
alumnos que todavía se guarda en mu-
chas memorias. Los recuerdos y las me-
morias siempre son agradables, en tan-
to y cuanto no se convierten en pesadas 
losas que impiden avanzar al futuro.

Es una realidad que la nostalgia de un 
tiempo feliz siempre es gratificante y 
pocos recordaremos alguno mejor que 
el de cuando éramos niños. Este vuel-
ve en las conversaciones de nuestros 
pueblos tanto por parte de retornados 
como pobladores y se ha sucedido du-
rante estos pasados días de agosto y 
todavía sucederá durante estos de sep-
tiembre mientras como dicen los tauri-
nos, el tiempo lo permita. Surgen nom-
bres familiares de profesores y alumnos 
a modo de retahíla como la de los chin-
dasvintos y compañía que tuvieron en 
su momento que aprender pero que 
suenan a chino a los niños que las es-
cuchan del mismo modo que resultaban 
exóticos a los que los tuvieron que me-
morizar estos listados históricos. 

Quizá para algunos al identificar los 
aprendizajes que tuvieron con los cole-

gios de nuestros pueblos lleve a pensar 
que estos siguen vigentes, pero since-
ramente nada tiene que ver con la rea-
lidad educativa que hoy en día vivimos 
con la reminiscencia de la memoria 
nostálgica que como todos los estereo-
tipos no suele hacer favor ninguno. Los 
profesionales que hoy en día ejercen 
(aunque por desgracia en muchos casos 
sin vivir) en nuestros pueblos no tienen 
nada que envidiar a los que lo hacen en 
centros escolares densamente pobla-
dos. Siempre es necesario que la reali-
dad y la calidad con la que se trabaja en 
nuestros centros de educación rurales 
se ponga en valor pero quizá mas aun 
en estos momentos en los que muchas 
veces la excelencia de la educación que 
se vertebra desde los Centros Rurales 
Agrupados no es conocida por muchos.  
No es cuestión de indagar demasiado 
para poder comprobar que el imparcial 
informe PISA y no tener que poner en 
manos de una opinión arbitraria para 
defender la educación que se imparte 
en el mundo rural.

Claramente Finlandia se erige como 
vencedor de este informe y si establece-

mos un paralelismo con nuestra provin-
cia tenemos dos nexos que claramente 
nos unen, uno es la temperatura o más 
bien la fama de frio y el otro la condi-
ción de territorio escasamente poblado. 
Me van a permitir aquí que por los años 
de dedicación a la educación que he 
disfrutado no considere la temperatura 
como factor que altere esta ecuación. 
Quizá el índice de densidad poblacional 
no lo sea tampoco, pero a mi al menos 
me plantea dudas que esto no influya de 
manera positiva en los resultados. Creo 
que es un secreto bien guardado el alto 
nivel cultural que atesora nuestra pro-
vincia. Un territorio que sistemática-
mente se ha dedicado a exportar licen-
ciados y diplomados universitarios ya 
sea formados aquí o en otras provincias.

Pero volviendo a ese informe y la ca-
racterística demográfica que vivimos, 
si tengo la firme convicción de que la 
libertad que se puede experimentar en 
nuestros ámbitos rurales es claramente 
potenciadora de la creatividad que tan-
to se valora para ser capaces después de 
resolver todo tipo de retos. Todo lo que 
ahora se llama capacitación multidis-

ciplinar y que antes y ahora es simple-
mente tener un entorno abarcable para 
poder tener la independencia como un 
elemento más en la formación del indi-
viduo, favoreciendo que pueda pensar 
por si mismo y encontrar sus solucio-
nes. Lo cual unido a la innovación en los 
usos de los recursos tecnológicos o en 
la tradición cercana en los analógicos 
nos genera lo que se dice por aquí des-
de hace muchos años, unos chiquillos 
“más espabilados que los ratones colo-
raos” y sin nada que envidiar en asimi-
lación de contenidos a los de cualquier 
otro centro.

Pues por mucho que algunos piensen 
que en los pueblos seguimos apren-
diendo los citados monarcas los man-
tenemos como recuerdo aulas tan bien 
conservadas como la de Bordecorex o 
dentro de  la historia del manual escolar 
recopilada en el CEINCE de Berlanga 
de Duero. Aquí vamos a la vanguardia 
tanto educativa como en trato cercano 
como en la experimentación empírica 
que para los niños supone ayudar a los 
mayores, protegidos pero no aislados 
del mundo real



María Ferrer

Vinuesa baila y disfruta durante sus fiestas de agosto.

FOTO DEL MES
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nuevo esplendor a figu-
ras que se adquirieron en 
1950 y son reconocidas 
a nivel nacional por su 
porte y belleza.

TELAS ÚNICAS
Una vez que todas las 
amas de casa fueron 
conscientes de lo que se 
avecinaba, tocó poner los 
pies en el suelo y comen-
zar a trabajar para llegar 
a tiempo. En un primer 
momento se intentó no 
desechar los trajes anti-
guos. Dos prendas que 
guardan “una importan-
te historia”, pero en las 
que el paso del tiempo 
ha dejado tanta huella 
que conservarlos resul-

REPORTAJE
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Las Amas de Casa se implican en multitud de actividades del pueblo. 
Ahora quieren atraer a las jóvenes para asegurar el futuro.

BUSCAN LA IMPLICACIÓN DE LAS JÓVENES

SEPTIEMBRE 2024

  ENCARNA MUÑOZ

Covaleda rompió en aplausos al descubrir los nuevos atuendos de sus gigantes. Las Amas de 
Casa han dado forma, puntada a puntada, a vestidos para unos modelos con más de 70 años.

añadían dos grandes per-
sonajes. Decenas de ve-
cinos y visitantes aguar-
daban, poco antes de que 
el reloj marcase las 13:00 
horas, frente al Ayunta-
miento. Todos los ojos 
estaban puestos sobre la 
gran puerta del salón y, 
cuando esta se abrió, se 
pudo escuchar una ex-
clamación conjunta que 

El día 9 de agosto siem-
pre es especial en Cova-
leda, pues ese día arran-
can las fiestas de San 
Lorenzo. Pero este año 
la expectación era mayor 
que años atrás. A la lis-
ta de protagonistas de la 
mañana (pregonero, rei-
na, míster y damas) se le 

desembocó en el aplauso 
general de los presentes. 

Antes de que la Ban-
da de Música iniciase el 
desfile previo al Pregón, 
móviles y cámaras de fo-
tos ya habían lanzado las 
primeras ráfagas. Los gi-
gantes del pueblo estre-
naban vestidos más de 70 
años después de su llega-
da al pueblo. Unos trajes 

Los trajes 
originales no 
se han podido 
conservar por 
su mal estado 

UNOS TRAJES 
HISTÓRICOS

Una representación de las mujeres 
que han elaborado los nuevos 

trajes de los gigantes.
FOTOS: MARÍA FERRER

hechos a medida, pun-
tada a puntada, por las 
mujeres que componen 
la Asociación de Amas 
de Casa. Soria Noticias 
compartió con ellas al-
gunas horas de labor y 
pudimos comprender 
por qué nadie duda aho-
ra en decir que se trata 
de unos atuendos únicos 
que hacen brillar, toda-

vía más, a unas figuras 
que tienen un hueco en 
la memoria colectiva del 
pueblo.

ENCARGO PARTICULAR
Entrar en la sede de la 
Asociación de Amas de 
Casa de Covaleda una se-
mana antes del inicio de 
las fiestas de agosto fue 
un regalo. Allí bailaban 
las telas, corría el hilo 
y saltaban los alfileres 
y agujas de una mano a 
otra. Con una precisión 
casi milimétrica se cor-
taba y se cosía. Por mo-
mentos, también, se con-
tenía la respiración. La 
concentración era máxi-
ma porque la misión se 
tornaba trascendental: 
los gigantes del pueblo 
necesitaban nuevos tra-
jes y no los podía hacer 
cualquiera.

El encargo se oficializó 
hace poco más de un año, 
durante las fiestas de San 
Quirico y Santa Julita de 
2023. Olga García, la pre-
sidenta de la Asociación 
de Amas de Casa de Co-
valeda, recordaba cómo 
Carlos Llorente, el te-
niente de alcalde del mu-
nicipio, le trasladó este 
favor tan sumamente es-
pecial ante el deterioro 
de las vestimentas de los 
que son todo un símbolo 
de la localidad.

Cuando consiguió re-
cuperarse del susto, llegó 
“la responsabilidad ante 
tal encargo”. Olga García 
sabía que no podía ne-
garse, pero necesitaban 
de alguien que conociese 
el arte de la costura y di-
rigiese el barco. “Carmen 
Romero, que nos da el ta-
ller de trajes regionales, 
era la persona idónea”, 
expresaba García. Con 
ella en el proyecto, se de-
sató la ilusión por conse-
guir abrir bocas y dar un 



Una “aventura” para 
lo que no servía internet. 
“Lo intentamos, pero 
cuando pensábamos que 
habíamos encontrado la 
tela perfecta llegaba una 
muestra y nos decep-
cionaba”, refería García. 
Se convencieron de que 
“necesitábamos tocar las 
telas, sentir su peso...”, y 
tocó salir de la provincia 
para dar con ellas. Final-
mente se compraron en 
Zaragoza y sí, “son ca-
ras”, porque un gigante 
“no se puede disfrazar, se 
tiene que vestir”, signifi-
caba la presidenta de la 
asociación.

A CONTRARRELOJ
Olga García y Carmen 
Romero se encargaron 
de realizar los patrones 
para “dejar todo hilvana-
do antes de que llegasen 
las telas. El estómago de 
todas las socias comen-
zó a agarrotarse por los 
nervios al transcurrir los 
días sin tener el material 
necesario para cortar o 
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La reina de Covaleda necesita que un buen restaurador se encargue 
de su mano derecha, la que sujeta el ramo de flores. 

ESTE INVIERNO VOLVERÁ A TOCAR IR AL TALLER

SEPTIEMBRE 2024

Han invertido 
mucho tiempo, 
pero aseguran 
que “hemos 
recibido más”

Detalles de los atuendos del rey (izq.) y la reina (drcha.).

La Banda de Música acompaña los bailes de los gigantes el día 9 de agosto.

tó imposible. Había que 
empezar desde cero, un 
viaje de más kilómetros, 
pero que resultaría mu-
cho más enriquecedor.

García reconocía que 
la “réplica” de los anti-
guos, fue en un primer 
momento la idea de to-
das las socias. No con-

venció, estas figuras 
requerían “un toque de 
innovación” que les per-
mitiese “lucir preciosas” 
durante, como mínimo, 
“otros 70 años”. Se inició 
entonces una compleja 
labor de investigación 
para localizar tejidos a la 
altura.

pespuntar. Todos se sol-
taron a finales de junio, 
cuando los tejidos “más 
espectaculares que pu-
dimos encontrar” se des-
cargaron en el corazón 
de Pinares.

Desde aquel día se hizo 
patente el coraje y la de-
terminación que carac-
terizan a las mujeres de 
este municipio. Todas a 
una para cumplir con la 
misión. Ocho corazones 
que latían al ritmo de las 
puntadas en turnos de 
mañana y tarde. “Somos 
pocas, pero todas están 
muy comprometidas”, in-
sistía García, que agrade-
cía “el esfuerzo” de unas 
mujeres que han renun-
ciado a parte del verano, 
a muchos chapuzones en 
la piscina y a valiosos mi-
nutos con hijos y nietos.

Las socias aseguraban 
que “hay tiempo para 
todo” porque “con or-
ganización se puede te-
ner todo atendido y no 
renunciar a nada”. Ha-
blaron con este medio 
Jacinta Abad, secretaria 
de la asociación, María 
del Pino Yagüe, Cristina 
Mediavilla, Olga Sanz, 
Rosa Tejedor y la propia 
Carmen Romero. Para 
ellas, esto más que un 
trabajo fue “un regalo”, y 
es que “la ilusión mueve 
el mundo”. Aunque haya 
tardes que les dieron las 
21:00 h y se resintieron 
las rodillas, aseguraban 

estar “emocionadas y 
mucho más activas”.

“COMO UNA NOVIA”
La mañana del 9 de agos-
to las mariposas se pe-
leaban en el estómago 
de estas covaledenses. 
Soñaban con el estreno, 
con confianza de haber 
logrado dos piezas mara-
villosas, pero los nervios 
y el miedo compartían 
escenario con la ilusión. 
Las artistas habían guar-
dado escrupulosamente 
el secreto y ningún veci-
no podía imaginar el re-
sultado de su trabajo.

Del taller no salió “ni 
una sola foto” de las la-
bores. Se guardó la sor-
presa del mismo modo 

que una novia custodia 
su vestido y nadie exigió 
conocer más. En el pue-
blo confiaron y obtuvie-
ron recompensa.  Tam-
bién las Amas de Casa 
han visto recompensa-
do el esfuerzo:  “Hemos 
empleado mucho tiem-
po, pero hemos ganado 
más. Lo invertido en el 
taller no tiene precio por 
todo lo compartido y las 
conversaciones que nos 
llevamos en la mochila”, 
añade la presidenta de 
la Asociación. Se sienten 
pagadas y, por ello, solo 

piden una cosa al Ayun-
tamiento: “Que guarden 
con mucho cariño estos 
trajes porque no se pue-
den estropear”.

Las telas son 
especiales y 
caras porque un 
gigante no se 
puede disfrazar



Cesefor ofrece un nuevo programa de formación para profesionales 
con un enfoque muy práctico. Acompañará a los negocios para crear 
una estrategia de digitalización que potencie su competitividad.
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IMPULSO A LA 
DIGITALIZACIÓN DE LAS 
EMPRESAS SORIANAS 

Ya es una realidad que las 
empresas deben subirse 
al tren de la digitaliza-
ción para ser más com-
petitivas. Sin embargo, 
esa misma realidad hace 
que en su día a día sea di-
fícil encontrar el tiempo 
y la forma de adaptarse a 
ella. Para ayudar en esta 
asignatura pendiente, 
Cesefor lanza un nuevo 
programa formativo cen-
trado en la capacitación 
en herramientas digita-
les avanzadas. 

Este programa, impul-
sado por el Plan Soria 
Conectada y Saludable 

El Gobierno de España, 
a través de la Dirección 
General de Política Ener-
gética y Minas del MITE-
CO, ha resuelto otorgar 
a Envatios Promoción 
XX, S. L. U. autorización 
administrativa para la 
instalación fotovoltai-
ca ‘Envatios XX’ de 173 
MW de potencia instala-
da y sus infraestructuras 
de evacuación. Afecta a 
los términos municipales 
de Alconaba, Renieblas, 
Aldehuela de Periáñez, 
Almajano, Cirujales del 
Río, Aldealseñor, Carras-
cosa de la Sierra y Castil-
frío de la Sierra.

En su momento, para 
conceder la Declaración 
de Impacto Ambiental 
favorable, por parte de 
la Dirección General de 
Calidad y Evaluación 
Ambiental, se indicaba, 
entre otras cosas, que ha-
bía que realizar una nue-
va distribución de los pa-
neles fotovoltaicos, que 
había que realizar el so-
terramiento del aéreo en 
la línea de evacuación, y 
que había que desplazar 
elementos del proyec-
to que generen campos 

La potencia instalada alcanzará los 173 MW y la línea de evacuación, 
de unos 30 kilómetros, llegará hasta la subestación de Oncala.

ALCONABA: LUZ VERDE A 
PLANTA FOTOVOLTAICA 

2021-2027 de-
pendiente del 
Instituto para 
la Competi-
tividad Em-

presarial de la Junta de 
Castilla y León (ICE), se 
ha diseñado para acercar 
a las empresas conoci-
mientos clave tanto para  
mejorar sus procesos 
como para aprovechar 
las nuevas oportunidades 
de negocio que brinda la 
tecnología. El objetivo 
de la formación no solo 
es lograr que la curva de 
aprendizaje de las nue-
vas herramientas sea más 
sencilla sino que dispon-
gan de un acompaña-
miento en su aplicación 
inmediata. 

Aunque pueda pare-

electromagnéticos para 
separarlos de los núcleos 
de población.

Por este motivo, se 
obligaba a obtener auto-
rización administrativa 
previa de alguna de las 
modificaciones propues-
tas. Conforme a lo dis-
puesto en la resolución, 
y sin perjuicio del cum-
plimiento de la totalidad 
de los condicionantes al 
proyecto establecidos en 
la Declaración de Im-
pacto Ambiental (DIA), 
se establecían las condi-
ciones en las que podía 
desarrollarse el proyecto 
durante su ejecución y su 
explotación.

Para la definición del 
proyecto se debía aten-
der en particular y pre-
sentar la documentación 
acreditativa de su cum-
plimiento de aspectos 
como realizar un estudio 
de campo antes de iniciar 
las obras para comprobar 
la presencia de los taxo-
nes de flora identificados 
en el ámbito de influen-
cia directa del proyecto. 
Este estudio se presen-
taría ante la Junta de 
Castilla y León para mi-

cer lejano para algunas 
empresas, cada pequeña 
mejora en el entorno di-
gital supone un aumento 
de sus capacidades, un 
ahorro de costes y un in-
cremento de sus oportu-
nidades de negocio. 

La orientación del pro-
grama de formación es 
muy práctica y personali-

nimizar la incidencia ne-
gativa del proyecto sobre 
las especies protegidas.

El proyecto incluiría 
un plan de restauración 
vegetal e integración 
paisajística. El promotor 
elaboraría como medida 
compensatoria un Plan 
de Conservación de Aves 
Esteparias y presentaría 
una propuesta de restau-
ración vegetal que inclu-
yera la plantación peri-
metral alrededor de la 
planta, así como las plan-
taciones complementa-
rias en las superficies 
libres, especialmente en 
aquellas más visibles.

De la autorización ad-
ministrativa previa y 
autorización adminis-
trativa de construcción  
publicada en el BOP se 
han excluido tres actua-
ciones que afectaban dos 
líneas, una subterránea 
y otra aérea, de alta ten-
sión y a la subestación 
eléctrica Colectora On-
cala. Se ha considerado 
que ya contaban con las 
autorizaciones puesto 
que no ha habido que es-
tablecer modificaciones 
en estos puntos.

zada y será impartida por 
especialistas en cada uno 
de los temas que se abor-
darán:  Inteligencia Arti-
ficial, Big Data, ciberse-
guridad e integración de 
la digitalización en los 
modelos de negocio.

El programa se puede 
cursar por módulos, ya 
que son independientes 

aunque complementa-
rios, o en su totalidad. 
La formación tiene como 
objetivos acceder a he-
rramientas de mejora de 
la productividad, ges-
tión de datos y relación 
con clientes; asegurar el 
cumplimiento de su ac-
tividad en materia de se-
guridad digital y protec-
ción de datos; integrar la 
digitalización en su mo-
delo de negocio y, por úl-
timo, acceder a financia-
ción y subvenciones para 
aplicar la transformación 
digital en su empresa.

El programa, que se 
impartirá en las instala-
ciones de Cesefor duran-
te tres miércoles conse-
cutivos de septiembre, es 
gratuito, pero es impres-

cindible realizar la ins-
cripción a través de un 
formulario digital, al que 
se puede acceder desde el 
código QR que aparece 
en esta página.

11 de septiembre 16:00 - 20:30 

Aplicaciones practicas con la IA y Big Data

18 de septiembre 16:00 - 20:30 
Ciberseguridad y productvidad: el dúo perfecto  
para tu empresa 

25 de septiembre 16:00 - 20:30 
Estrategias de Marketing Dígital y  
Comercio Electrónico 

SORIA VERDE

PROGRAMA

+ INFO

Para resolver cualquier duda 

sobre la inscripción a la jornada 

pueden ponerse en contacto 

a través de: 

pilar.sanz@cesefor.com  
975 21 24 53
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Soria Noticias, la Diputación de Soria y la Junta de Castilla y León te ofrecen, de la 
mano de los doctores Julio Martínez Flórez y Carlos de la Casa, un interesante viaje 

a los orígenes de la provincia descubriendo momentos históricos que resultaron 
decisivos en la conformación de nuestro presente. Una serie de varios capítulos, 

como proyecto de conocimiento de la evolución antropológica y social de ‘lo soriano’. 

JULIO MARTÍNEZ FLÓREZ

CARLOS DE LA CASA

TRAS L AS HUELL AS 
DE  UN TERRITORIO



UXAMA  
ARGAELA

LAS MIL Y UNA VIDA DE

26 SEPTIEMBRE 2024

El doctor Julio Martínez retoma el relato en este viaje que, desde hace meses, realizamos por la 
amplia historia de la provincia. De su mano descubrimos a la que se llegó a considerar como 
la mayor ciudad romana de Soria. Uxama Argaela vivió mil vidas y se refundó en varias 
ocasiones. Nació como núcleo celtíbero y llegó a ser municipio romano. Con los visigodos se 
transformó en Osma y también fue deseada, y conquistada, por los musulmanes.

JULIO MARTÍNEZ

TRAS LAS HUELLAS DE UN TERRITORIO VOLUMEN 7

Soria tenía como caracte-
rística antropológica funda-
mental una extremada hete-
rogeneidad. La formación de 
las nuevas sociedades, me-
diante la fusión de diferentes 
etnias (población autóctona, 
íberos, celtas y también feni-
cios, griegos o cartagineses), 
responde a un largo proceso 
de etnogénesis que se produ-
ce a lo largo de más de un mi-
lenio y que posibilita la apa-
rición de una nueva sociedad 
soriana celtíbera representa-
da básicamente por pueblos 
que los romanos bautizaron 
como arévacos, pelendones o 
belos. Para los historiadores 
antiguos, el ‘enclave celtibé-
rico’ estaba situado entre las 
cordilleras Ibérica y Central. 
Lo describían como un te-
rritorio áspero, poco fértil y 

sometido a una dura climato-
logía. Diferenciaban la ‘Cel-
tiberia Citerior’, con mayores 
posibilidades agrícolas, y la 
‘Ulterior’, la del Alto Duero, 
más vinculada al desarrollo 
ganadero. Frente a este es-
cenario, la conquista romana 
y la posterior romanización 
supusieron un intento de 
homogeneización con 
resultados variables se-
gún los territorios. Du-
rante más de doscientos 
años, esta interacción 
entre los celtíberos so-
rianos y la cultura ro-
mana fue el germen del 
desarrollo de la socie-
dad hispano-romana.

Resulta un hecho con-
trastado que, al menos 
desde la IIª Edad del 
Hierro, comienzan a 

aparecer asentamientos hu-
manos que pueden ya ser 
clasificados como poblados. 
Numancia, Uxama o Tiermes 
son algunos de los núcleos 
asociados a la etnia celtibéri-
ca de los arévacos. Numancia 
es tal vez la más conocida, 
pero Uxama constituirá un 
punto central en el mundo 

celtibérico y se convertirá en 
una de las principales ciuda-
des romanas del Convento 
Jurídico Cluniense. 

LOS ORÍGENES
Las excavaciones arqueoló-
gicas nos han permitido co-
nocer el ‘oppidum’ celtíbe-
ro levantado en el Cerro del 

Castro por una comu-
nidad de pastores-agri-
cul tores-guerreros. 
Según este desarrollo 
socio-político, estas 
ciudades celtibéricas 
se constituían como 
verdaderos estados or-
ganizados, con institu-
ciones políticas reco-
nocidas y a cuyo frente 
se encontraban conse-
jos y asambleas. En la 
zona de influencia de 
la ciudad de Uxama, se 

han hallado dos grandes ce-
menterios: al sur, el de las Vi-
ñas de Portugui, una extensa 
necrópolis de incineración 
con urnas funerarias, ajuares 
y cubiertas con túmulos de 
piedra (siglos III al I a. C.); 
y el complejo funerario de 
Fuentelaraña que presenta 
la misma cronología (ambos 
relacionados con la época del 
Hierro II). Dichos hallazgos 
demuestran la existencia y 
también la persistencia de un 
núcleo estable de población. 
Su historia resulta por el mo-
mento poco conocida debido 
a la escasez de fuentes escri-
tas que han llegado hasta no-
sotros, pero a partir de la lle-
gada de las legiones de Roma, 
fueron varios los autores ro-
manos contemporáneos que 
se refirieron a ella y que nos 
han permitido conocer datos 

Ilustración del yacimiento de Uxama elaborada por José Ramón Almeida. .

Tésera de hospitalidad encontrada en Uxama. 

JULIO MARTÍNEZ FLÓREZ

- Doctor en Medicina por la 
Universidad de Zaragoza.

- Doctor en Historia por la 
Universidad de La Rioja.

- Máster en Investigación por la 
Universidad de Barcelona. 

- Excardiólogo del Hospital Santa 
Bárbara de Soria.
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sobre su estructura y su vida. 
Plinio el Viejo y Ptolomeo la 
citan, al igual que Tiermes, 
como incluida en la Provin-
cia Hispania Citerior Tarra-
conense. También Apiano 
de Alejandría se refiere a las 
‘guerras celtibéricas’ (153-133 
a. C.) desde sus comienzos. 
Relata el fallido ataque del 
cónsul Nobilior a Numancia 
y que, tras su retirada, asedió 
y terminó por conquistar la 
‘ciudad’ de Uxama (153 a. C.) 
al considerarla como centro 
logístico para los celtíberos. 
Conocemos que Uxama no 
sólo abasteció de alimentos 
a la sitiada Numancia, sino 
que también le proporcionó 
guerreros que lucharon junto 
a los numantinos. 

También Exuperantio, Floro 
y Orosio citan a esta ciudad 
cuando se refieren a episo-
dios ocurridos durante el 
levantamiento de Sertorio 
contra Pompeyo. Según es-

tos autores, tras la derrota de 
Sertorio, Pompeyo el Magno 
arrasó la ciudad (72 a. C.). 
Años más tarde, y debido 
probablemente a problemas 
logísticos, las nuevas autori-
dades romanas permitieron 
la refundación de la ciudad 
creando un campamento 
legionario en sus inmedia-
ciones, tal como cita García 
Merino en el Archivo Espa-
ñol de Arqueología (1996). En 
este trabajo se menciona la 
presencia de un ‘ara’ dedica-
da a la diosa Fortuna por un 
“legionario perteneciente a la 
Legio VII”. También, la este-
la funeraria de otro legiona-
rio, no hispano y que se cita 
que militó en Germania, que 
“servía en la Legio XXII”. 

EXPANSIÓN Y PROGRESO
Este mismo investigador afir-
ma el progreso, el desarrollo 
urbano y la creciente promo-
ción política que la ciudad 
conoció durante ese periodo. 

La construcción de grandes 
mansiones, el amurallamien-
to e incluso la constatación 
de la existencia de un ‘barrio 
fabril’ a orillas del próximo 
río Ucero constituyen evi-
dencias innegables de la im-
portancia de la nueva ciudad 
hispano-romana. 

Su situación estratégica la 
colocó en el centro de impor-
tantes vías de comunicación. 
Era un punto fundamental en 
el desarrollo de las comuni-
caciones de la Hispania ro-
mana y un nudo de relacio-
nes entre el sector oriental de 
la Meseta Norte y la Meseta 
Sur. Integrada en el trazado 
de la vía XXVII del Itinera-
rio de Antonino, partía de 
Caesaraugusta y pasaba por 
Augustobriga, Numancia, 
Uxama Argaela y Clunia para 
terminar finalmente en As-
túrica. Presentaba además 
tramos accesorios como los 
de Clunia a Uxama o Rauda 

Mapa del yacimiento 
de Uxama. /
Extraído de la Guía 
de Yacimientos 
Arqueológicos de la 
Junta.

Restos de la ciudad de Uxama Argaela.

a Uxama. También estaba 
próxima a la vía XXIV, que se 
dirigía hacia Segovia. 

A lo largo del siglo I (espe-
cialmente a partir de Tiberio) 
la ininterrumpida expansión 
urbana se complementa con 
la construcción de barrios 
periféricos. Dos ejemplos 
demostrativos de este auge 
de la ciudad son la llamada 
‘Casa de los Plintos’ o la casa 
de Sectile, ambas mansiones 
suntuosas. Otro dato rele-
vante es que Uxama Argaela 
se convirtió en ‘municipium’ 
(Civitas Uxamensis) en tiem-
pos de Tiberio. 

El objetivo inicial de Roma 
al llegar a Hispania consis-
tía en acabar con el poder 
creciente de Cartago, pero 
con el tiempo su intención se 
convirtió en la necesidad no 
sólo de controlar el territo-
rio, sino también de hacerlo 
dependiente. A César se le 
reconoce el primer progra-
ma de integración jurídica 
de los indígenas mediante 
la selección de ciudades con 
urbanismo desarrollado, po-
tencial demográfico, élites 
instruidas y con historial de 
lealtad a Roma. 

Con estos criterios, hizo de 
algunas de ellas colonias in-
troduciendo veteranos de 
guerra y ascendió a otras a 
municipios posibilitando su 
desarrollo preferente en base 
a elementos civiles. Parece 
posible que la Uxama Argaela 
romana evolucionara a través 
de estos dos modelos señala-
dos, inicialmente como colo-
nia y posteriormente como 
‘municipium’. Esta transfor-
mación jurídica de la ciudad 

se atribuye a Tiberio (14-37 d. 
C.), que creó municipios en la 
zona norte y noroeste (Cas-
cantum o Grachurris) y tam-
bién en la Celtiberia (Uxama, 
Tiermes o Clunia). La impor-
tancia de este hecho puede 
ser contrastada con la lectu-
ra de ‘La realidad jurídica de 
los municipios romanos’ en 
la obra de Urbano Espinosa. 
A pesar de seguir un modelo 
similar al de los procesos de 
romanización y ocupación de 
ciudades, es preciso conside-
rar que la ciudad romana se 
asentó, sobre todo, muy es-
pecialmente, en las ciudades 
celtibéricas precedentes.

ESPLENDOR Y DECLIVE
El caso de Uxama presenta 
algunas consideraciones di-
ferenciales. Por un lado, su 
situación como nudo estra-
tégico de comunicaciones y, 
por otro, su papel como con-
trolador del territorio norte-
ño, posibilitaron el desarro-
llo urbanístico, demográfico 
y social de la urbe. Tanto por 
su tamaño como por su es-
tructura, Uxama se convirtió 
en la mayor ciudad romana 
de la provincia de Soria. 

Alcanzó su máximo esplen-
dor en el tiempo de Claudio y 
de Nerón (41 a 68 d. C.). Pos-
teriormente, y posiblemente 
relacionado con la crisis de 
mundo romano del siglo III, 
Uxama inició un proceso de 
decadencia que se extende-
ría hasta la llegada de los 
contingentes militares visi-
godos. Primero como federa-
dos del Imperio y, más tarde, 
como ‘ocupantes definitivos’ 
y constructores de un reino 
con sede regia en la ciudad 
de Toledo. 

Bajo la dominación visigoda, 
Osma recupera importancia 
convirtiéndose en sede del 
Obispado Oxomense. Sus 
obispos asisten a los concilios 
celebrados en Toledo firman-
do sus actas, al menos desde 
el año 597. A lo largo del siglo 
VI, la vida en Uxama conti-
nuó siendo dinámica y acti-
va, pero durante el siglo VIII 
Osma va despoblándose pro-
gresivamente al encontrarse 
en una zona limítrofe entre 
el mundo cristiano y el Islam, 
para ser finalmente conquis-
tada por el ejército musulmán  
a través de la vía que la comu-
nicaba con Tiermes. La ciu-
dad fue entonces abandonada  
hasta una nueva refundación 
que habría que esperar hasta 
el año 912.



Tres semanas que convierten a 
Soria en un referente para los 
amantes de la música clásica 
y de participación fervorosa 
de la ciudad, en el que -qui-
zá- sea su evento cultural más 
consolidado y querido. La 32 
edición del Otoño Musical So-
riano tendrá lugar del 5 al 27 de 
septiembre con una decena de 
conciertos y artísticas del más 
alto nivel internacional.

La inauguración correrá a 
cargo de la Orquesta de la Co-
munitat Valenciana, la forma-
ción titular del Palau de les 
Arts de la capital del Turia. 
Será el jueves 5 de septiembre 
a las 20:00 horas, en un Palacio 
de la Audiencia que acogerá 
la mayoría de los conciertos. 
Otras sedes serán el Aula Mag-
na Tirso de Molina, el conser-
vatorio de la capital o el Espa-
cio Santa Clara.

Aunque se centra en la mú-
sica clásica, el festival también 
cuenta con eventos de músi-
ca antigua o flamenco. Una 
amalgama de artistas locales 
e internacionales, grupos y 
solistas, talento emergente y 
nombres referentes que el año 
pasado recibieron el respaldo 
de más de 12.000 espectadores.

FOMS 2024
Por ejemplo, el jueves 12 ten-
drá lugar un festival de zarzue-
la con la orquesta y coro de la 
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Una cita abierta, vibrante y festiva a la que se pueden apuntar 
músicos y grupos hasta el próximo día 2 de septiembre.

EL XIX MARATÓN MUSICAL SORIANO, EL SÁBADO 14

SEPTIEMBRE 2024

El mejor flautista del mundo o la despedida de su banda del soriano 
Carlos Garcés, protagonistas de un FOMS 2024 que comienza el 
jueves 5 con la Orquesta de la Comunitat Valenciana.

Comunidad de Madrid, y el día 
20 un espectáculo de flamenco 
titulado ‘Poemas lorquianos 
del cante jondo’.

También habrá espacio para 
el disfrute de los más peque-
ños con títeres el sábado 7 en 
la Dehesa, o conciertos para 
escolares el miércoles 18. 
Con todo, las principales pro-
tagonistas serán las orquestas 
sinfónicas como la de Navarra, 
la JOSS o la de Castilla y León 

que actuará dos días. Sin duda, 
uno de los momentos más es-
perados será el Maratón Musi-
cal Soriano que este año será el 
sábado 14 de septiembre. Las 
inscripciones pueden realizar-
se hasta el 2 de septiembre y 
los detalles con el número de 
grupos y lugares se presenta-
rán más adelante.

Otro de los actos más emoti-
vos será el domingo 20, cuan-
do el soriano Carlos Garcés se 

despida como director de la 
Banda Sinfónica Santa Cecilia 
de Cullera, en un último con-
cierto en la audiencia. Tras él, 
sus dos bandas -la de Cullera 
y la Banda Municipal de So-
ria- realizarán un pasacalles y 
un pequeño concierto por el 
centro de Soria. Más de 200 
músicos para homenajear al 
director soriano y un estreno 
absoluto de un pasodoble-mar-
cha de José Luis Peiró.

Más nombres propios del 
festival. El viernes 6, la Or-
questa Sinfónica de Navarra y 
el Orfeón Pamplonés abrirán 
su concierto con el Réquiem 
en Re menor de Wolfgang 
Amadeus Mozart en memoria 
de Jesús Bárez. También el de 
Emmanuel Pahud, considera-
do el mejor flautista del mun-
do. El franco-suizo actuará en 
el Aula Magna Tirso de Mo-
lina el domingo 15 y, además, 
ofrecerá una masterclass en 
Soria y un concierto sinfónico. 
El Valonsadero Suena tendrá 
lugar el sábado 21 de septiem-
bre y la clausura será el viernes 
27 en la Audiencia a cargo de 
Mnozil Brass.

ENTRADAS Y PRECIOS
El abono para todos los con-
ciertos del Otoño Musical 2024 
cuesta 175€, y puede adquirirse 
desde el día 19 de agosto en las 
taquillas del Palacio de la Au-
diencia en horario de mañana, 
en las de los cines Mercado 
por la tarde y en la web du-
rante todo el día. Las entradas 
sueltas saldrán a la venta el 23 
de agosto con precios que van 
desde los 10 a los 20 euros, y 
descuentos para las aulas de la 
tercera edad, el carnet joven y 
los menores de 14 años. Ade-
más, todos los empadronados 
en la ciudad disponen de un 
descuento del 10%.

5
ORQUESTA DE LA COMUNITAT 
VALENCIANA
ORQUESTA TITULAR DEL 
PALAU DE LES ARTS

JUEVES 20:00
PALACIO DE LA AUDIENCIA

12
ORQUESTA Y CORO DE LA 
COMUNIDAD DE MADRID

JUEVES 20:00
PALACIO DE LA AUDIENCIA

20
POEMAS LORQUIANOS DEL 
CANTE JONDO

VIERNES 20:00
PALACIO DE LA AUDIENCIA

7
TÍTERES ETCÉTERA

SÁBADO 12:30
PISTA ESPACIO ALAMEDA

14
XIX EDICIÓN MARATÓN 
MUSICAL SORIANO

SÁBADO
DIFERENTES HORARIOS Y LOCALIZACIONES

22
BANDA SINFÓNICS DE LA 
SOCIEDAD DE SANTA CECILIA 
DE CULLERA

DOMINGO 11:30
PALACIO DE LA AUDIENCIA

XXXII EDICIÓN
5 al 27 de septiembre de 2024

Consulta todo el programa del 
festival aquí

OTOÑO MUSICAL  
SORIANO

Aceña, director del festival, Santonja, consejero de Cultura, y Mínguez, alcalde de Soria, sujetan el cartel del festival en la foto de la presentación.



TE INTERESA

Los resultados tardan en llegar 15 
días. Posteriormente, se puede 
solicitar otra consulta para que se 
los expliquen con detenimiento.

En la consulta previa, el genetista 
le preguntará sobre su estado de 
salud y antecedentes. También le 
explicará más a fondo la prueba.

El objetivo del Hospital Latorre es 
hacer más fácil la vida de todas las 
personas que usan sus servicios a 
lo largo del año.

Los test de cribado son 
una serie de pruebas o 
exámenes a una pobla-
ción, aparentemente 
sana, para identificar po-
sibles problemas de sa-
lud o factores de riesgo. 
Conocido también como 
‘Tru-Check’, este detec-
ta células cancerígenas 
en personas sanas. Para 
lograrlo, se necesitan 30 
ml. de sangre total.

INDICADORES
‘TruCheck’ ha sido va-
lidado en más de 60.000 
personas en el año 2023, 
y ha sido nominado 
como test innovador por 
la agencia americana del 
medicamento (FDA). Es-
tas pruebas ofrecen tres 

Test de cribado, una prueba 
única para detectar el cáncer
Los especialistas del Hospital Latorre le aconsejarán en todo momento sobre la 
conveniencia de realizarla, obteniendo los resultados en aproximadamente 15 días.

resultados claves:
1.-Una indicación po-

sitiva o negativa de la 
presencia de células can-
cerígenas.

2.-Información sobre el 
tipo de tumor o si el re-
sultado es indeterminado 
o no aplicable.

3.-Un resumen de los 
biomarcadores utiliza-
dos. No es un test diag-
nóstico, por lo que siem-
pre se deberá confirmar 
con una biopsia del teji-
do estudiado.

La especificidad de de-
tección de cánceres por 
este método oscila en 
la mayoría de los casos 
entre un 99,9% y un 99,8 
%, siendo la sensibilidad 
mínima en un cáncer de 

colon que asciende a un 
82,1%.

Con esta técnica inno-
vadora, se puede llegar a 
detectar en la actualidad  
hasta un total de 70 tipos 
de cánceres diferentes.

¿CÓMO SE SOLICITA?
Se aconseja realizar una 
interconsulta previa con 
su médico de familia 
para que le oriente y le 
haga un estudio prelimi-
nar de la conveniencia de 
realizar este test, en fun-
ción de los factores de 
riesgo y antecedentes del 
paciente. Soria es una de 
las diez ciudades españo-
las que disponen de esta 
prueba junto a Madrid o 
Barcelona, entre otras.

Si eres trabajador en 
activo y tu empresa ha 
tenido que reducir su 
actividad o suspender 
contratos de trabajo, 
te interesará saber que 
dispones de una serie 
de recursos formati-
vos para mejorar tu 
cualificación.

El objetivo de estas 
acciones es mejorar 
tus competencias pro-
fesionales o tu em-
pleabilidad. Por ello, 
podrán no tener re-
lación directa con la 
actividad desarrollada 
en la empresa, siem-
pre y cuando permitan 
la recualificación del 
trabajador.

El Servicio Público 
de Empleo Estatal ha 
aprobado a ENSENIA 
una serie de subven-
ciones públicas para la 
ejecución de progra-
mas de formación di-
rigidos a trabajadores 
en situación de ERTE. 

El catálogo formativo 
es muy diverso y con 
acciones con distinta 
duración y en horarios 
diferentes, para adap-
tarse a las necesida-
des de cada uno de los 
alumnos (se progra-
man cursos en moda-
lidad presencial y en 
modalidad online).

Cursos como la for-
mación para manejar 
carretilla elevadora, 
plataforma telescó-
pica o la elevado-
ra son programados 
bajo esta subvención. 
Además, ENSENIA 
imparte numerosas 
sesiones vinculadas a 
las competencias di-
gitales y a las nuevas 
tecnologías, así como 
informática para dife-
rentes niveles de co-
nocimiento. También, 
cabe destacar que 
cuenta con una plata-
forma online acredita-
da por el SEPE.

Oportunidad para 
trabajadores en ERTE
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Los interesados pueden visitarnos en la oficina de Ensenia, en la 
calle Ronda Eloy Sanz Villa, 6 y a través del teléfono 975239300.

¿CÓMO PUEDO INSCRIBIRME EN ESTOS CURSOS?

SEPTIEMBRE 2024



Agustina Mata de El Burgo de Osma, Alejandro Romero de Soria 
y Valeria Romero de Valdenebro cumplieron 100 años en agosto.

TRES CUMPLEAÑOS CENTENARIOS EN LA PROVINCIA

La Junta de Gobierno de 
la Diputación provincial 
ha aprobado la conce-
sión de 17 subvenciones 
dentro de la partida del 
Plan Soria, para la reha-
bilitación de viviendas 
municipales y destinadas 
a vivienda social, con una 
partida de 300.000 euros.

Los municipios que 
se beneficiarán de esta 
ayuda serán los de 
Valdelagua del Cerro, 
Valdealvillo, Nepas, 
Velamazán, Vadillo, 
Barca, Alcubilla de 
Avellaneda, Santa María 
de Huerta, Miño de 
San Esteban, Serón de 
Nágima, Villar del Río, 
Borobia, Tardelcuende, 
Quintana Redonda, 
Almarza, Garray y San 
Esteban de Gormaz.  
En este último caso, 
se ha desestimado 

parcialmente la solicitud 
debido a la  falta de 
crédito, minorando la 
subvención en 2.790,39 
euros. Por otro lado, se 
rechazan, por la misma 
causa, las solicitudes 
de Borobia, para la 
segunda vivienda, y para 
Covaleda.

Así mismo, se desdeñan 
las solicitudes de Arévalo 
de la Sierra y de Cubilla al 
solicitar subvención para 
viviendas que ya fueron 
beneficiadas con la 
misma en convocatorias 
anteriores.

Esta ayuda cubre el 
50% del total del importe 
de la obra, teniendo que 
aportar el ayuntamiento 
del municipio el otro 50% 
de la cantidad.

OTRAS AYUDAS
La administración pro-
vincial también ha con-
cedido un total de 31 ayu-

Ayudas al mobiliario 
urbano a ayuntamientos
El BOP ha publicado 
las bases de las nuevas 
ayudas de la Diputa-
ción destinadas a dotar 
a los ayuntamientos 
de  mobiliario urbano, 
como bancos, papele-
ras o mesas picnic. Hay 
15 días de plazo para 
solicitarlo, concluyen-
do el 5 de septiembre. 

La partida cuenta 
con un presupuesto 
de 500.000 euros de 
fondos propios, y se 
subvenciona el 70% 
del coste total de los 
tres conjuntos que se 
pueden solicitar. El 
conjunto A está com-
puesto por dos bancos 
con patas en fundición 
dúctil y con asiento y 
respaldo en tablero de 
madera y una papelera. 
El conjunto B, por dos 
bancos de fundación y 
una papelera a juego. 
Y el conjunto C lo con-
forman una mesa de 
picnic y una papelera.

Podrán ser benefi-
ciarios todos los ayun-
tamientos y entidades 

das, con una partida total 
de 44.000€, para poder 
brindar apoyo a un ser-
vicio social tan esencial, 
para las pequeñas loca-
lidades de la provincia, 
como el que prestan sus 
farmacias. Estará desti-
nada a subvenciones de 
1.500 euros a aquellas 
farmacias en municipios 
de menos de 500 habi-
tantes, y ayudas de 1.000 
euros a las ubicadas en 
localidades de entre 500 
y 1.000 habitantes. 

Por otro lado, conce-
de una subvención para 
la creación y puesta en 
marcha de estableci-
mientos multiservicios 
rurales por un total de 
73.936,07 euros. Esta se 
repartirá por los ayun-
tamientos de Alconaba 
(33.877,20€), Villar del 
Ala (15.364,58€) y Sego-
viela, en el municipio de 
Almarza (24.694,26€).

La administación provincial ha concedido una ayuda de 
300.000 euros para mejorar viviendas en el mundo rural.

La Junta de Gobierno 
también ha aprobado la 
nueva adhesión de esta-
blecimientos al Progra-
ma de Impulso Demo-
gráfico. Este año se han 
presentado 11 nuevas 
solicitudes de comercios 
sorianos que participa-
rán en la convocatoria 
de ayudas del ‘Cheque 
Bebé’. Además, se man-
tiene la adhesión de los 
313 establecimientos de 
convocatorias anterio-
res, haciendo un total de 
324 comercios donde las 
familias podrán realizar 
sus comprar con una tar-
jeta de Impulso Demo-
gráfico de la Diputación.

Igualmente, se han 
concedido cuatro ayu-
das para la contratación 
de desempleados para el 
desarrollo de labores de 
limpieza y preparación 
de los montes resinables, 
con una aportación de la 
Diputación de 60.000 eu-
ros. Estas se conceden a  
Tardelcuende (nueve tra-
bajadores y 18.000 euros), 
Quintana Redonda (siete 
trabajadores y 14.000 eu-
ros), Almazán (11 traba-
jadores y 22.000 euros) y 
Bayubas de Abajo (con 
tres trabajadores y 6.000 
euros). 

Por último, se ha acor-
dado conceder un total 
de 45 subvenciones a re-
sineros de la provincia 
por el importe total de 
57.425,20 euros, de la par-
tida incluida en el Plan 
Soria y dotada con 60.000 
euros. En esta ocasión, se 
ha desestimado un total 
de siete solicitudes por 
incumplimiento de las 
bases. Se ha estableci-
do que las subvenciones 
máximas que podrán re-
cibir son de 1.500€ y to-
das van destinadas a ayu-
dar a la resineros, al pago 
del alquiler de los pies de 
pinos que se resinan.

La Diputación rehabilita 17 
viviendas municipales 

   ANA M BARBERO ARROYO

locales menores que 
lo soliciten, según su 
población. Hay un 
conjunto mobiliario 
por núcleo de pobla-
ción. Pero, además, y 
a mayores, los ayun-
tamientos de más de 
100 habitantes podrán 
solicitar tres conjuntos 
más; entre 200 y 300 
habitantes cuatro con-
juntos más; entre 300 y 
400 habitantes podrán 
solicitar cinco con-
juntos más; entre 400 
y 500 habitantes seis 
conjuntos más; entre 
500 y 1.000 habitantes 
siete conjuntos más; 
entre 1.000 y 1.500 ha-
bitantes podrán soli-
citar ocho más; entre 
1.500 y 2.000 habitan-
tes podrán solicitar 
nueve conjuntos más; 
entre 2.000 y 3.000 ha-
bitantes podrán solici-
tar diez conjuntos más; 
entre 3.000 y 4.000 ha-
bitantes podrán solici-
tar 11 conjuntos más; y 
más de 4.000 habitan-
tes, 13 conjuntos más.

30 SEPTIEMBRE 2024



CASTILLA Y LEÓN

La cifra se ha 
incrementado 
en más de 
100.000 
usuarios 

Transporte gratuito para todos 

El bono rural de trans-
porte a la demanda, im-
plementado por la Con-
sejería de Movilidad y 
Transformación Digital, 
ha permitido que 117.602 
viajeros se desplacen de 
manera gratuita en el 
primer semestre del pre-
sente año utilizando las 
1.840 rutas en funciona-
miento, que unen 5.094 
núcleos de población. 
Supone un incremen-
to de un 9 % respecto al 

mismo periodo del pasa-
do año. En consecuencia, 
permite la conexión de 
1,2 millones de perso-
nas, siendo el perfil de 
usuario más habitual el 
de una mujer mayor de 
50 años que reside en el 
medio rural.

Esta iniciativa se ha 
ido implantando en la 
Comunidad desde marzo 
de 2021, hasta completar 
las 123 zonas de trans-
porte a la demanda es-
tablecidas por la Junta, y 
continúa en crecimiento, 

tras registrar casi 550.000 
viajeros desde que se pu-
siera en funcionamiento. 
El pasado 2023 fueron 
234.668 los viajeros que 
utilizaron este servicio 
gratuito.

El uso del bono ru-
ral en el transporte a 
la demanda ha tenido 
un incremento notable 
de viajeros en todas las 
provincias, con un ma-
yor uso en los meses de 
abril y mayo, con 20.332 y 
22.953 usuarios, respecti-
vamente, siendo las pro-

vincias de León (27.635) 
y Salamanca (27.483) las 
que se encuentran a la 
cabeza.

Esta movilidad sos-
tenible del transporte 
a la demanda alcanzó 
los 354.699 viajeros en 
la Comunidad en 2023, 
309.404 en 2022 y 223.006 
en 2021, con un aumento 
progresivo de usuarios 
en todas las provincias. 
El transporte a la de-
manda aglutina a todos 
los usuarios del bono 
rural gratuito, y al resto 

Una usuaria de Soria emplea este servicio en la estación de autobuses.

de viajeros que utilizan 
algunas de las líneas del 
transporte a la demanda 
de la Comunidad.

A DEMANDA
El transporte a la deman-
da, regulado por la Ley 
9/2018, de 20 de diciem-
bre, de Transporte Públi-
co de Viajeros por Carre-
tera de Castilla y León, es 
un sistema de gestión del 
transporte de viajeros de 
uso general que permite 
que los servicios se pro-
gramen y presten previa 
petición del usuario, que 
interactúa con la admi-
nistración o el operador 
a través de medios tele-
fónicos o telemáticos.

Desde la implantación 
del Bono Rural Deman-
da, que arrancó en el año 
2021, es posible viajar 
en zonas de transporte 
a la demanda de mane-
ra gratuita e ilimitada, 
siendo un elemento de 
discriminación positiva 
para el medio rural y una 
apuesta clara para por las 
políticas públicas dirigi-
das a fijar población en el 
territorio.

Tiene un uso sencillo 
tanto para jóvenes como 
para mayores, a través 
de una tarjeta física, que 
se podrá adquirir al ac-
ceder al autobús con un 
coste único de fianza de 
5 euros, o mediante una 
App (Bono Demanda 
Castilla y León), previa-
mente descargada en su 
teléfono, que genera un 
código QR, intransferi-
ble, que se debe mostrar 
al conductor para acce-
der al autobús. El servi-
cio de reserva de viajes 
puede realizarse a través 
del número de teléfono 
gratuito 900 204 020 o 
mediante la web  https://
www.reservastranspor-
tedemandajcyl.es/. 

Esta iniciativa se ha ido implantando en la Comunidad, desde marzo de 2021, hasta completar las 123 zonas de transporte a la demanda es-
tablecidas por la Junta, y continúa en crecimiento, tras registrar casi 550.000 viajeros desde que se pusiera en funcionamiento hace 3 años.

  SORIA NOTICIAS
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Investigadores de la Universidad de Luxemburgo y del Instituto de 
Investigación Socioeconómico de ese país estudiaron este servicio.

UN TRANSPORTE ANALIZADO A NIVEL EUROPEO

SEPTIEMBRE 2024



EMPRESA
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En febrero, abrieron las puertas de Salus, un negocio que nació 
gracias a la fusión de dos empresas ubicadas en Soria capital.

UNA FUSIÓN PERFECTA DE DOS EMPRESAS

SEPTIEMBRE 2024

Fisioterapia deportiva específica para las lesiones.

Realizar deporte es uno 
de esos placeres de la 
vida, que aporta múlti-
ples beneficios para la 
salud, tanto a corto como 
a largo plazo. Sin embar-
go, hay ocasiones que, 
debido a malas posturas, 
forzar más la musculatu-
ra de lo indicado u otros 
factores, puede provocar 
que suframos una lesión 
que requiera de un trata-
miento profesional. Acu-
dir al fisioterapeuta, así 
como, posteriormente, 
a un entrenador depor-
tivo, suele ser una de las 
opciones más efectivas 
para recuperarse en el 
menor tiempo posible y, 
con ello, continuar con 
nuestra rutina diaria. 
En SALUS encontrarás 

un centro en el que tra-
tarte completamente 
de la mano de grandes 
expertos, ya que están 
especializados en fisio-
terapia deportiva y trau-
matológica. 

FISIOTERAPIA
Durante la primera toma 
de contacto con los pa-
cientes, tanto Sandra 
Bachiller como María 
García, las dos fisiote-
rapeutas, realizan una 
pequeña entrevista al pa-
ciente para conocer la le-
sión, así como analizan el 
estado de la zona a tratar. 
De esta forma, verifican 
si la dolencia proviene de 
una zona en concreto o si 
es derivada de otra que se 
padecía previamente. 

Una vez localizada, 
“trabajamos con terapia 

 ANA M BARBERO ARROYO

Este centro ubicado en la calle Rota de Calatañazor está especializado en fisioterapia deportiva 
y traumatológica. En él podrás tratarte de una lesión junto a grandes profesionales.

SALUS: FISIOTERAPIA  
Y ENTRENAMIENTO

manual principalmen-
te”, un masaje localizado 
para descargar el múscu-
lo, y también recuperar la 
función y el movimiento 
normal de las estructu-
ras, así como aliviar el 
dolor y facilitar su recu-
peración. 

Aunque, dependiendo 
del caso, también utili-
zamos terapias invasivas 
como las agujas, que se 
introducen en los puntos 
gatillo y los tejidos cir-
cundantes para aliviar la 
tensión muscular y redu-
cir el dolor. 

Otra de las técnicas 
que utilizan con mucha 
frecuencia es “la diater-
mina, que ayuda a la re-
cuperación de lesiones 
como las tendinopatías 
o tendinitis, un tipo de 
trastorno del tendón que 

produce dolor, inflama-
ción y su deterioro de la 
función. Gracias a este 
tratamiento se regenera 
el tendón, ayudando al 
paciente a que note una 

mejoría más rápida”. 

OTRAS TÉCNICAS
Los masajes linfáticos 
manuales también sue-
len ser muy recomenda-
dos, en este caso, para 
cualquier persona, pues 
facilita la circulación de 
la linfa mediante manio-
bras específicas lentas, 
suaves y superficiales, 
que “ayudan a depurar 
y eliminar líquidos del 
cuerpo”. O los masajes 
en la articulación tempo-
romandibular. Estos últi-
mos “son un tratamiento 
en el que descargan la 
mandíbula con distintas 

técnicas que ayudan a 
que la mordida sea me-
jor. Igualmente, este tra-
tamiento sirve para pre-
venir dolores de cabeza 
o cervicalgias, dolencias 
que son muy molestas 
para llevar una vida pla-
centera y normal”. 

ENTRENAMIENTOS
Una vez se ha corregido 
la lesión, es muy reco-
mendable continuar con 
un entrenamiento perso-
nal específico para refor-
zar la zona tratada, con 
el fin de mejorar la mus-
culatura y prevenir que el 
dolor vuelva a aparecer. 



sus casas, porque de esta 
forma la recuperación es 
más rápida y efectiva”.  

En su sala de deporte, 
cuenta con todo tipo de 
material técnico, entre 
el que se encuentra una 
polea cónica, mancuer-
nas, discos y kettlebell 
de todos los pesos, una 
cinta de caminar adap-
tada para problemas de 
rodilla, ya que absorbe 
el impacto para que no 
sufra tanto la rodilla, una 
bicicleta de aire y barras 
hexagonales. 

CLASES
Dependiente del caso, 
“lo que hago es ofrecer 
clases individuales, sobre 
todo cuando el paciente 
necesita recuperarse de 
una dolencia específica,  

para la cual va a requerir 
de una atención íntegra”. 
Aunque estas también 
están indicadas para 
“personas que se están 
iniciando en el deporte 
y no tienen una base de 
cómo se realizan los ejer-
cicios”. De esta forma, es 
más fácil que supervise 
los movimientos y se co-

EMPRESA

FisioterapiaEntrenamiento personal

658 615 987686 867 875

sbfisioterapia.soria@gmail.com
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Con el obejtivo de ampliar sus servicios, para el mes de octubre 
ofrecerán clases de yoga y pilates en grupos reducidos de ocho.

PRÓXIMAMENTE: CLASES DE YOGA Y PILATES

SEPTIEMBRE 2024

En el centro, 
ofrecen una 
atención 
personalizada 
y adaptada a 
cada paciente

Atención personalizada y 
adptada a las patologías y 
lesiones de cada paciente.

Entrenamientos personalizados individuales y colectivos.

Máquinas de presoterapia.

De la mano de Alonso 
Hernán, los pacientes, 
de cualquier edad, podrá 
conseguir una readap-
tación de tipo de lesión. 
Igual que sus compañe-
ras, lo primero que hace 
es “una breve entrevis-
ta para conocer si tiene 
alguna rotura, lesión o 
patología médica que 
le impida realizar algún 
movimiento o ejercicio”. 
Si el paciente viene sin 
haber sido tratado antes 
en el centro por las fisio-
terapeutas, “me cuenta 
lo que le ha pasado para 
conocer sus necesida-
des”. Si por el contrario 
viene derivado de sus 
compañeras, ya cuenta 
con un informe previo en 
el que le especifican cuál 

ha sido la causa de que se 
acercase a Salus, “aun-
que también me gusta 
tener esa primera toma 
de contacto para conocer 
de primera mano lo que 
le pasa”. 

A partir de ahí, en am-
bos casos, “programo 
una cita para otro día y 
realizamos una sesión 
de 30 minutos, en la que 
compruebo qué le viene 
bien y qué le viene mal. 
Con esto, evalúo cuántos 
días a la semana necesi-
ta venir al centro para 
que tenga una recupera-
ción óptima”. La media 
de sesiones presenciales 
suele ser dos por semana, 
aunque “también mando 
ejercicios complementa-
rios para que realicen en 

rrijan las malas posturas, 
para que así, no haya le-
siones en un futuro. 

En el caso de las sesio-
nes grupales, se tiene en 
cuenta cuál es el objeti-
vo de las personas. Con 
esto, “hago grupos de 
máximo cinco, que pue-
den realizar los circuitos 
con la misma intensidad. 
Lo primero que hacemos 
son ejercicios de fuerza 
con pesos adaptados a 
cada uno, y luego pasa-
mos a realizar cardio”. 
Rutinas muy efectivas 
para mantener la forma 
física y tener una buena 
salud. 

SEGUIMIENTO
Una de las ventajas de 
contar con todos los 
servicios en un mismo 
centro es que se lleva un 
seguimiento íntegro e in-
dividualizado de cada pa-
ciente. Así, cada 15 días, 
tanto el entrenador como 
las fisioterapeutas se re-
únen para comprobar los 
avances de cada persona, 
y en caso de ser necesario 
se concreta una cita para 
medir si es necesaria otra 
sesión de fisioterapia 
para tratar las lesiones. 
Una supervisión para 
que el tratamiento que 
se recibe sea el mejor y el 
más efectivo.

PRESOTERAPIA
Además, y como comple-
mento a las sesiones que 
realizan, ambos utilizan 
la presoterapia en sus pa-
cientes. Este tratamiento 
“tiene múltiples bene-
ficios, pues se consigue 

un drenaje linfático para 
que el cuerpo elimine to-
xinas, además de descar-
gar las piernas y glúteos 
hasta la zona lumbar”. 
Así mismo, cuando hay 
“esguinces o un proceso 
de lesión es muy benefi-
cioso porque desinflama 
la zona”. 

Es por todo ello que, 
aunque no se haya su-
frido ninguna lesión, es 
muy recomendable para 
cualquier persona pues 
“elimina líquidos y se ob-
tienen unas piernas más 
ligeras”. Las sesiones 

suelen ser de máximo 
treinta minutos.

HORARIO
Con el objetivo de ofre-
cer el mejor servicio, 
tanto la zona de entrena-
miento personal como la 
de fisioterapia, cuentan 
con un amplio horario 
de atención al cliente. 
Desde las 8:00 h hasta las 
14:00 h y desde las 16:00 h 
hasta las 20:00 h, están al 
servicio de sus pacientes, 
aunque en algunos casos 
se  adaptan a los horarios 
de cada cliente.

C/ Rota de Calatañazor, Nº 6
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Consigue el vestidor de
 tus sueños 

C/Puertas de Pro 11, 42001 Soria. Tel. 975 23 00 78

Recupera el brillo de tu pelo tras el verano

¿Quién no ha soñado alguna vez con tener una ar-
mario de ensueño? De esos que salen en las pelí-
culas o que muestran los influencers en sus Redes 
Sociales. 

Pero, ¿te imaginas que ese sueño se haga rea-
lidad? Abrir la puerta de tu vestidor y encontrar 
toda tu ropa, accesorios y zapatos organizados y 
al alcance de tu mano. 

Un espacio que dé paz y tranquilidad en tu ho-
gar y, sobre todo, en tu zona de descanso diario. 

La realidad es que, aunque parezca un bien de 
lujo, exclusivo para celebridades, tenerlo en nues-
tra casa es más accesible de lo que se piensa.

Los vestidores no solo mejoran la estética de 
un hogar, sino que también optimizan el espacio, 
permitiendo aprovechar cada rincón, así como or-
ganizar la ropa y complementos por secciones y 
estancias para aportar orden a las habitaciones. 

La clave está en realizar un diseño funcional y 
adaptado a las necesidades de cada cliente y de 
cada estancia, algo que tiene muy en cuanta SM 
Decor. Por eso, ofrece soluciones personalizadas 
que se ajustan a cada estilo y presupuesto para 
que puedas organizar y colocar toda tu ropa sin 
apenas esfuerzo.

Deja de imaginar un espacio dedicado exclusi-
vamente a elegir el atuendo del día a día, sin te-
ner que rebuscar entre el montón de ropa, y hazlo 
realidad. Nosotros te asesoramos y te abrimos un 
mundo de posibilidades en tu armario de ensueño.

La sal de la playa, el clo-
ro de la piscina, el sol 
abrasador, el sudor... Son 
factores que poco a poco 
dañan nuestro cabello 
sin darnos apenas cuen-
ta, hasta que finaliza el 
verano y contemplamos 
que nuestra melena no 
está como en junio. ¡Que 
no cunda el pánico!, por-
que todo tiene solución. 

Lo primero que habrá 
que hacer, si se tiene las 
puntas abiertas, será cor-
tarlas, alrededor de 1,5 

cm, para sanearlas. Esto 
nos dará ya un aspecto 
más saludable del pelo. 

Pero esto no es mila-
groso, habrá que poner 
también de nuestra parte 
utilizando productos na-
turales para su recupera-
ción. Un buen champú, 
mascarillas y sérum serán 
esenciales para devolverle 
ese brillo perdido. 

En caso de que esté muy 
seco y estropeado, puede 
que sea necesario reali-
zarse un tratamiento de 

hidratación a fondo en 
alguna peluquería. Aun-
que, si con la vuelta al cole 
nuestro bolsillo está tem-
blando, actualmente exis-
ten algunos tratamientos 
caseros que te aporta-
rán un resultado similar, 
aunque quizá no sea tan 
efectivo. Eso sí, lee bien 
las etiquetas para verifi-
car que los productos que 
contengan sean los más 
naturales posibles. 

Por otro lado, si durante 
el verano hemos disfruta-

do del secado natural al 
aire, quizá ahora vuelva 
a llegar el momento de 
utilizar secadores y plan-
chas. En ese caso, te re-
comendamos que, antes 
de usarlos, te apliques por 
todo el cabello un pro-
tector de calor. Esto hará 
que el pelo sufra menos a 
largo plazo, luciendo más 
bonito. Por último, ten 
paciencia. Recuerda que 
has estado dos meses sin 
cuidarlo, no esperes solu-
cionarlo en un día. 
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¿Cansada de depilarte? ¿De ver vello 
incómodo en algunas zonas de tu cuer-
po? Y, sobre todo, de utilizar cuchillas, 
cera o cualquier método que agrede 
nuestra piel, irritándola y sufriendo de 
dolor...  Todo esto es pasado gracias a 
los avances en depilación láser. 

Además, ahora, una vez pasados los 
meses de verano, es el mejor mo-
mento del año para comenzar 
un tratamiento de depila-
ción láser, para ver los re-
sultados cuando llegue de 
nuevo el buen tiempo. 

Afortunadamente, los 
métodos de depilación ya no 
son lo que eran y actualmente 
se puede disfrutar de tratamien-
tos indoloros y cada vez más eficaces.  

Pero, para ello, hay que tener en 
cuenta la premisa de que es necesario 
elegir el centro adecuado con profesio-
nales adecuados que estén experimen-
tados en el sector. 

En Be. Estética y láser, utilizamos 
un sistema láser de diodo SHR (Súper 

High Removal) de última generación, 
que combina la luz de xenón pulsada 
con la tecnología SHR de láser de dio-
do. Esto permite conseguir los mejores 
resultados, eliminando el dolor del tra-
tamiento casi en su totalidad y siendo, 
a su vez, mucho más eficaz, ya que su 
tecnología llega a vellos más finos y 

claros que con otros sistemas de 
depilación láser. 

Contamos, además, con la 
ventaja de poder realizar el 
tratamiento en cualquier 
época del año, ya que es 
menos agresivo con nuestra 

piel. La única condición será 
la necesidad de mantener la 

zona a tratar sin exposición solar  
tanto tres días antes como tres después 
del tratamiento.

Si quieres una depilación láser efec-
tiva, acércate a nuestras nuevas insta-
laciones, en Calle Estudios,1, y te ase-
soraremos sin compromiso sobre los 
bonos que más se adecuan a tus nece-
sidades. Te esperamos.

Depilación láser 
definitiva, la opción

En el centro de Soria: C/ Estudios Nº 1 - Tel 975 671 407-640 29 90 +17



Frenar el avance de la miopía escolar 

!
Según la OMS, 
más del 50% de 
la población será 
miope en menos 
de 10 años

Optimizar las pruebas 
radiológicas dentales 
La radiología dental es un ins-
trumento importante para la 
localización de caries; para la 
planificación, diagnóstico  y 
realización de tratamientos 
endodóncicos y ortodóncicos; 
o para la cirugía oral e implan-
tes dentales, entre otros.

El profesional debe valorar 
los beneficios de tomar radio-
grafías al paciente, al objeto de 
evitar exposiciones innecesa-
rias acumulativas, procedentes 
de múltiples fuentes a lo largo 
de la vida. Dado que el tema de 
la dosis es cada vez más impor-
tante, todos los equipos den-
tales radiográficos se deben 
optimizar para conseguir la 
mejor calidad de imagen con la 
menor dosis (criterio ALARA).

Para conseguirlo, hemos de 
esforzarnos al máximo, tanto 
en la formación del personal 
que realiza las exploraciones, 
como en la incorporación de 
las últimas tecnologías para 
la adquisición y visualización 
de las mismas. Según los ex-
pertos de la Organización de 
Naciones Unidas, la cantidad 
de radiografías dentales que 
se realizan representan un ter-
cio del total de las radiografías 
anuales en Europa. En España, 
se hacen  al día 130/1.000  ha-
bitantes. Y aunque este tipo de 
exploración radiológica es muy 
baja, hay que saber que entre el 
25% y el 33% de las ortopanto-

mografías que se realizan se  
consideran inaceptables, y con 
falta de calidad suficiente para 
una buena interpretación ra-
diológica. Cerca de un 65% de 
las radiografías de rutina se 
hacen por motivos comerciales 
y no aportan relevancia clíni-
ca. Y hay que seleccionar con 
más cuidado las CBCT, donde 
su uso y abuso están también 
al día, debiendo protocolizar 
su utilización para evitar el 
máximo de dosis de radiación 
del paciente.

Los dentistas tenemos que 
educar a los pacientes para eli-
minar las peticiones inadecua-
das, con la revaluación de los 
datos clínicos, los anteceden-
tes de salud de cada paciente 
y su vulnerabilidad a las enfer-
medades orales, y aplicando el 
programa de calidad que todas 
las clínicas dentales tenemos 
en vigor. Hay que hacer a cada 
paciente un examen clínico an-
tes de prescribir una radiogra-
fía y elegir la prueba que sea 
más útil, sencilla y con menos 
dosis de radiación. Los dentis-
tas, y no el personal no faculta-
tivo, debemos prescribir la me-
jor prueba para lograr la mejor 
asistencia clínica y radiológica 
a nuestros pacientes.  El 90% 
de las exploraciones radiológi-
cas corresponden a las radio-
grafías periapicales intraorales 
y de aleta de mordida.

Camino de la Piñorra, 4 Soria.
605 843 030

Circuito de 
abdominal

CAMILO SAINZ

alternando.
- Escaladores cruzados. Para 
su correcta ejecución, par-
timos desde la posición de 
fondo. Sostén el tronco firme 
y mantén la contracción todo 
el tiempo. Dirige una rodilla 
hacia el codo opuesto. Vuel-
ve a la posición inicial para 
repetir con el lado contrario. 
Doce repeticiones con cada 
pierna.
- Abdominal flexión-exten-

sión de piernas sentados. 
Debes partir de una posi-
ción inicial de sentado. Los 
hombros, lejos de las orejas, 
pecho abierto, espalda ergui-
da y brazos relajados. Desde 
esa posición, extenderemos 

- Plancha tocando codos. 
Para realizar este ejercicio, 
colócate en posición de fle-
xión en el suelo con los brazos 
por debajo de los hombros y 
las caderas, formando  una 
línea recta con los hombros 
y los pies. Levanta una mano 
del suelo manteniéndote lo 
más estable posible y toca la 
parte delantera del hombro 
contrario. Vuelve a colocar la 
mano suavemente en el suelo.
- De plancha a fondo. En 
esta ocasión, nos pondremos 
en posición de fondo con los 
bazos estirados. Flexionar los 
codos uno a uno hasta que el  
punto de apoyo sean los ante-
brazos. Repite doce veces y ve 

Volvemos de las vacaciones 
y nos surge la necesidad de 
quitarnos los excesos del ve-
rano. Por eso, en esta sesión 
vamos a enfocarnos en forta-
lecer la zona abdominal. 

Para ello, hemos preparado 
una tabla en la que haremos 
cuatro series de cuatro ejerci-
cios de 12 repeticiones. Cada 
ejercicio lo haremos dos ve-
ces rotando con los demás 
para descansar un minuto 
antes de volver a empezar.

Colegio Oficial 
de Dentistas

las piernas llevando el tronco 
hacia atrás y flexionaremos 
juntando el tronco a las pier-
nas. A medida que se gana 
control, el ángulo de exten-
sión será mayor, pero al prin-
cipio no es necesario bajar 
mucho, pero sí controlar el 
movimiento.
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Según la Organización 
Mundial de la Salud (OMS), 
en el año 2050 más del 50% 
de la población mundial 
será miope, como conse-
cuencia de los cambios en 
los hábitos de vida, por un 
exceso en la visión de cerca.

La escolarización temprana 
y el propio crecimiento del 
niño pueden ir unidos a la 
miopización del ojo, durante 
los primeros 15 años de vida. 

La miopía es un defecto vi-
sual que se relaciona con el 
'ojo grande', de igual forma 
que si inflamos un globo. A 
medida que se agranda, la 
goma se hace más delgada y 
el riesgo de explosión es cada 
vez mayor.

Pues algo parecido ocurre 
cuando el ojo crece en los pri-
meros años de vida, con la di-
ferencia de que esa explosión 
no se produce, pero en algu-

nos casos hace que aumente 
progresivamente la miopía 
en niños y adolescentes. 

Además, en edad adulta, un 
ojo muy miope puede pro-
ducir enfermedades como el 
desprendimiento de vitreo, 
de retina o maculopatías mió-
picas, que podrían compro-
meter la visión del paciente.

Los avances tecnológicos 
y la investigación han detec-
tado algunas claves sobre el 
avance de la miopía. Las ma-
las posturas, acercándose ex-
cesivamente al leer o escribir, 
así como el uso indiscrimi-
nado y abusivo de pantallas 
y tablets produce un aumen-
to del ojo, y su consiguiente 
miopización. 

Desde el departamento de 
Optometría y Contactología 
de Multiópticas Monreal, 
nos recomiendan corregir en 
nuestros hijos estos malos 

hábitos, para prevenir el au-
mento de la miopía.

Por otra parte, han compro-
bado que, con el uso de lenti-
llas o cristales especiales, se 
puede frenar esta tendencia 
a la miopía. Los resultados 
obtenidos están siendo sor-
prendentes y altamente sa-
tisfactorios para los pacien-
tes afectados, y no presentan 
efectos secundarios.
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PASATIEMPOS

AUTODEFINIDO SOPA DE LETRAS

SUDOKU ATRAVIESA EL LABERINTO

PALABRAS RELACIONADAS CON LA VENDIMIA

    BARRICA

    BODEGA

    CATA

    CEPAS

    CORCHO

    COSECHA

    MARIDAJE

    SOMMELIER

    TANNINOS

    UVA

SEPTIEMBRE 2024

ADIVINANZA

Si las dejas se pasan, pero para venderlas 
las pesas.
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5 DIFERENCIAS

ORIGINAL

TU BÚSQUEDA
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PASATIEMPOS

* SOLUCIONES DEL MES ANTERIOR. Adivinanza: EL HIELO.

CLASIFICADOS

LOCALES/ NEGOCIOS

SE VENDE o alquila local 

comercial acondicionado 

en Soria capital. 

Tel. 696 429 354

MOTOR/ CAMPO
 

SE VENDE Furgón Renault 

kangoo 187.000km Muy 

bien equipada 

Tel. 699 891 148 

HUERTO en Soria capital.

Se cede huerto si te gus-

ta y quieres criarte tus  

verduras 

Tel 619 726 645. 

SE VENDE Scooter,             

500 ABS, un solo propie-

tario, siempre en garaje, 

12 años, 39000 kms, ITV 

en regla. Bien de precio.  

Tel. 648 768 519

HOGAR

SE VENDEN dos camas 

completas con cabecero y 

piecero en muy buen esta-

do. 80€ las dos camas. 

Tel. 695 079 046

VARIOS

COMPRO  fotografías y 

postales antiguas de Soria 

y provincia. 

Tel 627 707 352 

VENDO revistas Soria 1ª 

y 2ª época Celtiberia y li-

bros de temática soriana. 

Baratos-ocasión: 27 tomos 

Cossío (toros) Edición 

2007, por 140 €. 

Tel. 609 197 074.

VENDO leña de encina, 

servicio a domicilio. Tel. 

652 677 929

EMPLEO

HOTEL ALFONSO VIII Pre-

cisa incorporar a su plan-

tilla de sala y barra CA-

MARERO/A . Experiencia 

mínima 2 años . Salario a 

convenir . Incorporación 

inmediata *Interesados 

enviar CV con fotografía 

a: administracion1@hote-

lalfonsosoria.com

PROFESOR NATIVO inglés 

con más de 20 años de 

experiencia imparte cla-

ses de inglés de todos los 

niveles. 

Tel 611 838 317

MONATRA-TABLEROS a 

Medida, busca personal 

para dependiente de fe-

rretería. Se valorará expe-

riencia en el sector. Enviar 

currículum a info@mona-

tra.com

DISCO-BAR GREEN Busca 

camareo/a, buen ambien-

te. Jornada completa y con 

ganas de trabajar. 

Tel. 678 764 772

TAXI Traspaso licencia de 

taxi por jubilación. im-

prescindible tres años de 

empadronamiento en So-

ria. 

Tel 620 000 222

CAFÉ - BAR CHAYOFA bus-

ca incorporar personal 

para su plantilla y puedes 

elegir; Horario de media 

tarde o hacer horas extras 

viernes y sábado. 

Tel. 661 619 631

JARDINERÍA Ramón Díaz. 

Se hacen trabajos de jar-

dinería en general, de lim-

pieza de pinares pequeños 

y desbroce de fincas parti-
culares. 

Tel. 669 934 462

SE OFRECE chica respon-

sable y con amplia expe-

riencia para el cuidado de 

ancianos y limpieza del 

hogar. 

Tel. 638 759 109 

TAXI Se traspasa licencia 

de taxi del Ayuntamiento 

de Soria (Requisito funda-

mental llevar 3 años em-

padronado en Soria Ca-

pital). Interesados llamar 

por las tardes.

Tel. 645 598 253

hogar.  Tel. 638 759 109PISOS/ CASAS
VENTA

COMPRO piso en SORIA 

capital con ascensor para 

reformar. 

Tel. 618 613 757

SE VENDE suelo urbano en 

un pueblo de Soria. 900 

metros cuadrados. 

Tel. 619 907 814

PISOS/ CASAS
ALQUILER

ALQUILO casa a 20 minu-

tos de Soria, zona del Va-

lle 4 habitaciones, 3 baños 

y jardín.

Tel. 699 389 345

ALQUILO vivienda unifa-

miliar en un pueblo a 8 

km de Soria. 5 habitacio-

nes, amplio salón con chi-

menea francesa y jardín. 

Tel 609 070 163

BUSCO finca con vivienda 
en cualquier punto de la 

provincia para vivir con 

perros. Se busca alquiler 

y/o alquiler con opción a 

compra.

Tel. 686 895 832

ALQUILA El Ayuntamien-

to de Cabrejas del Pinar 

alquila a precio asequible 

una vivienda unifamiliar 

destinada a vivienda ha-

bitual, preferiblemente 

familia con hijos en edad 

escolar. Puedes consultar 

las condiciones en el Bo-

letín Oficial de la Provin-

cia del 31 de julio. 

Tel.975 373 002

COMPAÑERO/A DE PISO 
Se busca compañero/a de 

piso para compartir con 2 

chicos jóvenes. En el cen-

tro de Soria, piso limpio 

y ordenado. 300€. Gastos 

incluídos. 

Tel. 685 384 395

SE ALQUILA apartamento 

para una persona en la 

Zona de Los Royales.

Tel. 685 384 395

DESCUBRE EL PUEBLO
En el segundo conjunto de letras hay unas cuantas que no están en el primer conjunto. 
Cuando las hayas encontrado, ordénalas y forma el nombre de una localidad soriana.

S T A N U I P K L Ñ X A H U K Z 

B I P E L J K L A Ñ X N V F U I P K L S E T  

S P K L Ñ A  X C V N E P K L H S T J K E I B 

Q W Y U A N D E G V U I O X F U R M A I K L J K L Z 

Localidad:

OFERTA DE LICITACION - CAFETERÍA UVA 

Licitación de explotación del servicio de 
cafetería, comedor y máquinas expende-
doras, del Campus Duques de Soria, de la 
Universidad de Valladolid. 

Presentación de ofertas hasta el 

16/09/2024. 

Toda la info en: 
https://campusdesoria.uva.es/
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UNE LOS PUNTOS Y COLOREA

RECORRE EL LABERINTO PARA LLEGAR AL 

PASTEL DE CHOCOLATE

ADIVINANZA 
Negro por fuera, blanco 

por dentro, si quieres 
que te lo diga, espera un 

momento. 
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¿SABÍAS QUÉ?
El Día Mundial del Chocolate se celebra el 13 de 

septiembre, honrando uno de los dulces más 

queridos en todo el mundo. Esta fecha conmemora 

su rica historia, desde sus antiguas raíces hasta 

su influencia moderna, resaltando la alegría y el 
disfrute que el chocolate aporta a nuestras vidas.

SOPA DE LETRAS

BOMBON

GALLETA

HELADO

PASTEL

TURRON

CHOCOLATINA

Encuentra en esta 

sopa de letras palabras 

relacionada con el 

chocolate.
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Actualidad Inteligencia artificial Recomendación Audiovisual Te lo has perdido

Ha llegado el momento
DE LAS DESPEDIDAS

Mi perrito y yo nos vamos 
del periódico. El mes que 
viene seremos ya un lejano 
recuerdo en las mentes de 
los sorianos a los que mis 
reportajes y disertaciones 
entretenían, para bien o 
para mal. Por eso perdóna-
me, querido lector, pero este 
número toca una columna 
cringe de despedida, con 
alguna frase cursi y motiva-
dora de esas que enmarcan 
los millenials para colgarlas 
en el pasillo. 

Aquí termino más de dos 
años en este medio, casi dos 
al frente de esta sección que 
lleva mi nombre. Y ahora 
que estoy escribiéndola por 
última vez, me doy cuen-
ta de que no he explicado 
cómo empezó. Nunca me 
he parado a contarte que 
esto nació, como siempre 
pasa con las mejores ideas 

en Soria Noticias, de una 
rima asonante y una bro-
ma en la oficina, después 
de que saliera de mi boca la 
quinta palabra seguida que 
nadie más que yo entendía. 
“¿Cómo me van a dar mi 
propia sección? No hace ni 
un año que terminé la ca-
rrera”. Eso fue lo que pensé 
hasta que vi escrito ‘Al día 
con Itziar’ en la reunión 
de contenidos. Y tan real 
era la broma que pasó de 
un huequito en las páginas 
de ‘Vida’ a tener su propia 
página. Siempre he querido 
que mis palabras sirvieran 
para arrojar luz sobre nue-
vas realidades, desde la to-
lerancia y el respeto. Y creo 
haberlo conseguido, pero 
hay que saber cuándo reti-
rarse y en mi caso, es ahora. 

De mi paso por esta re-
dacción me quedo con que 

siempre va a haber personas 
dispuestas a confiar en ti y 
mentores que te demues-
tren que tienes ‘colmillo’ y 
no paren hasta enseñarte a 
usarlo. Pero a mí, además de 
colmillos me han dado alas 
que ahora me hacen querer 
volar hacia donde nunca 
había intentado llegar por 
miedo a no conseguirlo. Y 
aunque sé que les da miedo 
que me estanque, les pro-
meto a los dos que nunca ja-
más voy a dejar de devorar.

A veces es complicado dis-
tinguir entre irte o quedar-
te, cuál es la opción valiente 
y cuál la cobarde. Enfren-
tarte a tus miedos es difícil, 
pero hacerlo con tus sueños 
lo es aún más. Un pedazo de 
nuestro corazón siempre se 
queda en los caminos que 
no tomamos -el FOMO es 
inevitable- y yo me he dado 

cuenta de que tengo que vol-
ver atrás y elegir otra ruta 
en la bifurcación. Con estas 
palabras no solo os dejo a ti, 
lector, y a las fuentes que me 
han ayudado a informarte 
lo mejor que he sabido -pi-
diendo perdón por cualquier 
error que haya podido co-
meter-; también me despido  
de la familia que me hizo un 
hueco en este pequeño gran 
periódico que es Soria Noti-
cias. Gente que me ha pues-
to de los nervios, a la que yo 
he puesto de los nervios, con 
la que he compartido con-
fidencias, agobios, cierres y 
cientos de cafés. Compañe-
ros de profesión y amigos 
que me han ayudado a con-
vertirme en una verdadera 
periodista. Con estas líneas 
me despido de todos. Solo 
espero que, al final, este re-
sulte ser el camino valiente.

cringe 

La mezcla perfecta entre grima y 
vergüenza ajena. Se puede utilizar 
en todos los contextos: personas, 
comentarios, tendencias...

devorar FOMO 

Para decir que alguien ha hecho 
algo muy bien. Se utiliza solo, no 
necesita llevar nada detrás. Ej: “Ella 
realmente devoró”. 

‘Fear Of Missing Out’: Miedo a 
perderse algo. Es un sentimiento de 
preocupación por perderse cosas de 
las que otros sí disfrutarán.

Nuestro cuestionario más al día tenía que ser con Inteligencia Artificial

¿Cuáles son los pasos a seguir para superar 
una despedida?

- Aceptación: Reconoce tus sentimientos y 
acepta la realidad de la despedida.
- Expresión emocional: Habla con amigos o 
escribe en un diario.
- Autocuidado: Mantén una rutina saluda-
ble, come bien, duerme y haz ejercicio.
- Desconexión: Evita contacto con la perso-
na y elimina recuerdos físicos y digitales.
- Red de apoyo: Rodéate de tus amigos y fa-
miliares.
- Nuevas actividades: Encuentra hobbies o 
proyectos que te apasionen.
- Perspectiva: Reflexiona sobre el aprendiza-
je y crecimiento personal.
Permítete sentir y sanar a tu propio ritmo.

Send a message

ChatGPT Responde RECOMENDACIÓN 
AUDIOVISUAL

Si algo ha conmovido a Internet ha 
sido el retorno de Amaia Montero a 
los escenarios. Aunque fue más una 
actuación testimonial, invitada por la 
gran Karol G en uno de sus conciertos, 
la exvocalista de ‘La Oreja de Van Gogh’, 
visiblemente nerviosa, logró dejar atrás 
dos complicadísimos años a nivel 
personal y de salud mental. Y lo hizo en 
un Bernabéu lleno que la arropó y coreó 
‘Rosas’ con ella de principio a fin. ¡Hay 
despedidas que no son para siempre!

Te lo has perdido
La vuelta de Amaia

Cuando a Andy le llega el momento de irse a la universidad en Toy Story 3, a 
los juguetes que le han acompañado durante tantos años les invade una gran 
duda: ¿Qué pasará con nosotros? Detrás de las aventuras que protagonizan 
siempre Woody, Buzz o Jessie, esta saga esconde un sinfín de reflexiones 
existenciales. En este caso, nos hace pensar sobre las despedidas, lo malo 
de aferrarse a momentos que pertenecen a otra etapa de nuestra vida, y 
lo importante que es dejar atrás cuando llega el momento. Es una de las 
despedidas más esperanzadoras y a la vez tristes de la historia del cine, a pesar 
de que no suceda nada inherentemente malo. Es, simplemente, la vida.

Título:
Toy Story 3

Plataforma: 
Disney +

Género:
Comedia/Aventuras/Animación

Año: 2010

Película Serie Música Teatro Literatura

SEPTIEMBRE 2024
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